
Девочка Бэнкси, 
женщины Пикассо
Какие лоты продают крупнейшие 
аукционные дома в сентябре

Взяли под козырёк
Новые СанПиНы могут выжить аптеки из домов

Евгения Перцева

Новые СанПиНы, разработанные Ро-
спотребнадзором, могут изгнать 

аптеки из жилых домов. Служба пред-
ложила ввести требование, согласно 
которому точка, куда товар доставля-
ется грузовым транспортом, обязана 
иметь специальную площадку, обо-
рудованную козырьком и навесом. 
Причём организовать её под окнами 
квартир по законодательству нельзя. 
Минэкономразвития сочло это требо-
вание избыточным, сказано в отзыве 
ведомства (документ есть у «Извес-
тий»). По мнению Минэка, неясно, при-
дётся ли в случае вступления в силу 
новых СанПиНов закрыть уже работа-
ющие аптеки в жилых домах. Риск та-
кого развития событий велик, говорят 
эксперты, так как большинство аптек 
использует грузовую доставку. Изме-
нения могут спровоцировать рост цен 
на лекарства.

�� ПЛОЩАДКА ДЛЯ СПОРОВ

Роспотребнадзор предложил ввести 
новое правило для аптек: если точ-
ка пользуется грузовым транспортом 
для доставки товаров, ей следует ор-
ганизовать специальную разгрузоч-
но-погрузочную площадку с козырь-
ком и навесом. Это следует из проекта 
санитарно-эпидемиологических тре-
бований к предоставлению услуг на-

селению, разработанного службой. 
«Известия» ознакомились с докумен-
том. При этом такие площадки нель-
зя создавать у жилых домов, то есть 
под окнами квартир.

Минэкономразвития уже подгото-
вило заключение на предложенные 
СанПиНы, его направили в Роспо-
требнадзор 12 августа (есть у «Извес-
тий»). Новое требование к аптечным 
организациям ведомство сочло из-
быточным. Оно указало, ссылаясь 
на мнения участников публичных 
консультаций, которые были прове-
дены Минэкономразвития, что зна-
чительное количество действующих 
аптек расположено именно 
в жилых домах.
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Спектакль окончен
Что ждёт Михаила Ефремова и его проекты после приговора

Елена Сидоренко, Наталья Васильева, 
Екатерина Ясакова

М ихаил Ефремов сможет претендо-
вать на УДО через три года, считают 

юристы. Строгость приговора предста-
вители потерпевшей стороны считают 
следствием неправильной линии защи-
ты, а независимые эксперты — результа-
том шоу, которое разыграли адвокаты. 
Вопрос о том, в какую колонию отправят 
Михаила Ефремова, пока не рассматри-
вается — защита актёра будет подавать 
апелляцию, и как минимум три месяца 
он проведёт в СИЗО. Адвокат Ефремова 
Эльман Пашаев в беседе с «Известиями» 
не исключил, что дело дойдёт и до касса-
ционной инстанции. Актёр Владимир До-
линский, который несколько лет провёл 
в тюрьме в советские годы, рассказал, 
что возвращаться после этого к работе 
очень тяжело. Дело Ефремова, безус-
ловно, пострадает. Спектакли, в кото-
рых он участвовал, вряд ли сохранятся 
в репертуарах театров, считают источ-
ники «Известий». Шанс на продолжение 
есть только у сериала «Вампиры средней 
полосы» — туда могут вернуть актёрский 
состав пилотной серии.

�� ШАМАНЫ И БАРАБАНЫ

Возле здания Пресненского суда с утра 
состоялся уже даже не спектакль, а чуть 
ли не целый фестиваль. Многочислен-
ная группа поддержки Михаила Еф-
ремова без устали скандировала, что 
он ни в чём не виноват. В ответ неслись 
крики на тему того, что актёр заслужи-
вает самого строгого наказания. Зву-
чали они от группы женщин, пришед-
ших с плакатами «Ефремова посадить 
на 11 лет», «Миша, твоя песенка спИта!». 
Позже к суду маршем подошли барабан-
щицы, ряженые, колдуны и даже шаман. 
Полиция некоторое время терпела всё 
это буйство, а потом начала задержи-
вать нарушителей спокойствия.

На заседание в этот раз приехали ак-
тёры Иван Охлобыстин, Никита Высоц-
кий, Алексей Макаров, певец Гарик Су-

качёв, ресторатор Татьяна Беркович. 
Все участники неожиданно явились во-
время, а в 11.25 в зал заседаний вошла су-
дья Елена Абрамова, держа в руках до-
вольно объёмную стопку бумаг.

— Суд признаёт Ефремова виновным 
в ДТП, повлекшем смерть курьера Сер-

гея Захарова, — начала она оглашение 
приговора.

Судья объявила, что Михаил Ефре-
мов 8 июня находился в состоянии алко-
гольного и наркотического опьянения. 
15 минут перечисляла травмы, которые 
получил Сергей Захаров в аварии, и под-

черкнула, что повреждения привели 
к внутреннему кровотечению и смерти.

Все участники процесса слушали 
приговор стоя. Михаил Ефремов сна-
чала опустил голову, а потом поднял 
взгляд на свою супругу и долго смотрел 
на неё не отрываясь. Сама Софья Кру-

гликова стояла с закрытыми глазами 
и что-то шептала. Друзья актёра Иван 
Охлобыстин и Гарик Сукачёв сохраня-
ли каменные лица. Зато адвокаты Эль-
ман Пашаев и Александр Добровинский 
в это время сверлили друг 
друга взглядом.

Белорусское предупреждение
Минск готовит меры против сторонников протеста

Эльнар Байназаров

О тношения с государствами, кото-
рые поддерживают белорусские 

протесты, могут быть подвергнуты пе-
ресмотру, заявили «Известиям» в пар-
ламенте республики. Там добавили, 
что в любом случае не оставят недру-
жественные действия без ответа. 8 сен-
тября президент Белоруссии заявил, что 
за митингами в стране стоят США, кото-
рые действуют через центры в Польше 
и Чехии. Между тем до сих пор остаёт-
ся неясной судьба члена координаци-

онного совета (КС) белорусской оппо-
зиции Марии Колесниковой — накануне 
она пропала. 8 сентября появились про-
тиворечивые версии о её местонахож-
дении — некоторые СМИ утверждают, 
что Колесникову пытались насильно 
увезти на Украину, но она порвала па-
спорт и находится в Мозырском погран-
комитете. Опрошенные «Известиями» 
эксперты считают, что, даже если все 
члены КС покинут Белоруссию, на мас-
штаб протестов это не повлияет — они 
и так координируются через 
Telegram-каналы.

Отход от нормы
Coca-Cola, Danone и P&G уличили в нарушении 
экологических законов РФ

Мария Перевощикова,  
Евгения Перцева

C oca-Cola, Danone, Procter & Gamble, 
Heineken и ряд других международ-

ных компаний уличили в нарушении 
экологических норм в РФ. Речь идёт 
об уклонении от выплат экосбора, также 
компании не предоставляли отчётность 
о выпущенной продукции — будущих от-
ходах. Такую информацию Росприрод-
надзор направил депутату Николаю Ва-
луеву по его запросу. Тот, в свою очередь, 
обратился в Генпрокуратуру. С копией 
документа ознакомились «Известия». 
Росприроднадзор уже готовит ответ для 
надзорного ведомства. В самих компа-
ниях обвинения отвергают. Неисполне-
ние обязательств крупных производите-
лей по утилизации отходов, в том числе 
пластика, может в перспективе приве-
сти к экологической катастрофе, счи-
тают эксперты.

�� СЛОВА — НЕ ФАКТЫ

Производители товаров в России обяза-
ны обеспечивать утилизацию отходов 
своей продукции, а также её упаковки 
(согласно ст. 24 98-ФЗ). Отчётность ком-
пании должны предоставлять в Роспри-
роднадзор. С 2019 года за неисполнение 
этих обязанностей появились штрафы 
(141-ФЗ). Так, за непредоставление или 

неверное предоставление отчётности 
для юрлиц предусмотрены штрафы 
от 70 тыс. рублей до двукратного раз-
мера экосбора (но не менее 250 тыс. руб-

лей). За неисполнение обязательств — 
в трёхкратном размере неуплаченной 
суммы сбора (не менее 500 тыс. рублей).

В январе 2020 года президент РФ 
Владимир Путин дал поручение о вне-
дрении в стране экономики 
замкнутого цикла. 

МНЕНИЯ
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« НОРМА ДЕЙ-
СТВУЮЩЕГО  
САНПИНА 

ОБ УСЛОВИЯХ ПРОЖИВА-
НИЯ В ЖИЛЫХ ЗДАНИЯХ 
ОБЫЧНО НЕ ПРИМЕНЯЕТСЯ 
К АПТЕКАМ, ХОТЯ В НЕКО-
ТОРЫХ СУБЪЕКТАХ ВЛАСТИ 
МОГУТ ОБРАТИТЬ ВНИМА-
НИЕ НА ЭТО ПРЕДПИСАНИЕ

« НАРУШЕНИЕ 
ПРОИЗВОДИТЕ-
ЛЯМИ ЗАКОНА 

В СФЕРЕ ЭКОЛОГИИ — ДО-
ВОЛЬНО РАСПРОСТРА-
НЁННАЯ ПРАКТИКА В РОС-
СИИ, ГДЕ КОНТРОЛЬ ЗА 
ТАКИМИ НАРУШЕНИЯ-
МИ НЕ НАСТОЛЬКО СТРОГ, 
КАК В ЕВРОПЕ
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«Мы вытягивали пациентов с 90-процентным поражением лёгких»
Главный внештатный кардиолог Минздрава Сергей Бойцов — о лечении COVID-19 в сочетании с сердечными заболеваниями

Анна Урманцева

З а время самоизоляции смертность 
от сердечно-сосудистых заболева-

ний снизилась, но возросло число паци-
ентов с аритмией, рассказал «Известиям» 
глава ФГБУ «Национальный медицин-
ский исследовательский центр карди-
ологии», академик РАН, главный внеш-
татный кардиолог Минздрава Сергей 
Бойцов. Также врач поделился впечат-
лениями о том, как работали медики 
на пике загрузки центра, переоборудо-
ванного под приём пациентов с COVID-19, 
и как врачам приходилось преодолевать 
страх, чтобы обходиться без ИВЛ при ле-
чении тяжёлых больных.

Врачей во время пика пандемии хватало?
С сотрудниками проблем не было. 

Но это же принципиально новая патоло-
гия, с которой абсолютное большинство 
наших сотрудников, за исключением 
реаниматологов, никогда не встреча-
лось. Да и реаниматологи сталкивались 
лишь с респираторным дистресс-син-
дромом, а всё остальное было за преде-
лами нашего знания и опыта.

Подготовка длилась примерно две 
недели, за это время мы должны были 
продумать маршрутизацию пациен-
тов и сотрудников, вспомогательных 
служб, произвести перепланировку. Са-
мым главным было так организовать са-
нитарный пропускник, чтобы шлюзы 
на выход и на вход были отдельными, 
чтобы был полноценный процесс сани-

тарной обработки, включая заключи-
тельный — помывку в душе, постоянная 
смена одежды во время каждого про-
хождения шлюза. Параллельно надо 
было найти средства индивидуальной 
защиты в нужном количестве, все эти 
так называемые тайвеки (комбинезоны 
химзащиты из материала тайвек, кото-
рый сочетает в себе характеристики бу-
маги, плёнки и ткани. — «Известия»), ре-
спираторы...

Кислород был везде проведён?
Да, в каждую палату, за это большое 

спасибо Евгению Ивановичу Чазову — 
почётному директору нашего центра, 
который давно продумал все эти вещи. 

Сколько у вас аппаратов ИВЛ?
У нас их было около сорока, но вы-

яснилось, что COVID-19 лучше лечить 
без ИВЛ. А вот возможности неинва-
зивной респираторной поддержки ока-
зались чрезвычайно высокими. Мы вы-
тягивали пациентов с 90-процентным 
поражением лёгких. У них сатурация 
(насыщение крови кислородом. — «Из-
вестия») снижалась до 50–60% (нор-

мальный уровень 96–99%. — «Извес-
тия»).

То есть пациенты с 90-процентным по-
ражением лёгких сейчас живы?

Да. Они уходили от нас на реабили-
тацию и восстанавливались. 

В научной литературе пишут, что после 
ИВЛ выживают при COVID-19 около 13%. 
Какой процент был у вас?

У нас частота отлучения от инвазив-
ной ИВЛ — 55%.

Если говорить о сердечных заболевани-
ях, то много написано по поводу того, что 
COVID-19 вызывает миокардит — пора-
жение сердечной мышцы. 

У многих пациентов мы увидели по-
вышение уровня тропонина, это маркер 
при развитии миокардита. Потом стали 
приходить ещё и результаты вскрытий. 
У умерших пациентов находили выра-
женные макро- и микроморфологиче-
ские изменения в миокарде. Но потом 
мы поняли, что эти пациенты умерли 
не просто от COVID, а от COVID, ослож-
нённого воспалением, и это было по-

ражение миокарда в рамках ещё од-
ного процесса. Чистый миокардит 
при COVID-19 — редкое явление. Хотя 
пока все данные не обсчитали. Однако 
на глаз мы не увидели значимого сни-
жения насосной способности сердца.

А что с аритмией? 
Да, здесь проблема. Мы ожидаем 

повышения частоты мерцательной 
аритмии. Но точно сможем оценить 
эти последствия, наверное, только 
через год. Может также возрасти ча-
стота желудочковых нарушений, но, 
думаю, только у пациентов, уже име-
ющих скомпрометированную ткань 
сердца на фоне ишемической болезни 
или сердечной недостаточности лю-
бого генеза.

COVID-19 провокатор прогрессии сер-
дечной недостаточности?

Такое можно предполагать. 

Среди препаратов, которыми пытаются 
лечить COVID-19, есть кардиотоксичные?

Да. Это хлорохин, гидроксихлоро-
хин, азитромицин, особенно в комби-

нации, а также лопинавир и ритонавир. 
Но последние довольно быстро сош-
ли со сцены, так как врачи не увиде-
ли какого-то внятного эффекта от них, 
кроме побочных.

Возрастёт ли число людей с сердечной 
недостаточностью после эпидемии?

Думаю, да. В первую очередь за счёт 
усугубления течения уже имеющихся 
сердечно-сосудистых заболеваний, 
особенно если это будет подстёгнуто 
снижением функциональной способ-
ности лёгких вследствие перенесён-
ных ковидных изменений — фиброза. 
И второй фактор — аритмия. Не исклю-
чено, что COVID-19 может ещё явиться 
фактором провокации ускорения ате-
росклероза.

Парламентское выражение
Малые партии не ждут от ЕДГ многого

Максим Ходыкин, Любовь Лежнева

Н а должности глав регионов в ходе 
единого дня голосования (ЕДГ) 

претендуют представители 15 партий. 
Об этом «Известиям» сообщили в пресс-
службе Центризбиркома. Там добавили, 
что 11 объединений — непарламентские. 
Представители малых партий призна-
лись «Известиям», что сами не надеют-
ся на успех на выборах, а участвуют для 
того, чтобы влиться в избирательный 
процесс и презентовать свою програм-
му. Об этом, в частности, «Известиям» 
рассказали в руководстве «Патрио-
тов России» и «Зелёной альтернативы». 
Член ЦИК Евгений Шевченко отметил 
высокую конкуренцию со стороны сил, 
не представленных в Думе. Эксперты 
же считают, что допуск большого ко-
личества партий был необходим для 
демонстрации конкуренции. При этом 
некоторые объединения служат «спой-
лерами» сильных кандидатов от оппо-
зиции, и реальных шансов закрепиться 
на политическом поле у большинства 
непарламентских сил нет, подчёркива-
ют специалисты.

�� ЗАЯВИТЬ О СЕБЕ

— По состоянию на 20 августа 2020 года 
на выборах высших должностных лиц 
субъектов РФ 13 сентября 2020 года за-
регистрированы кандидаты от 15 по-
литических партий, среди которых 
кандидаты от 11 непарламентских 
политических партий,  — сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе Цен-
тризбиркома.

Там добавили, что кроме «Единой 
России», КПРФ, ЛДПР и «Справедли-
вой России» в выборах глав субъек-
тов примут участие как представите-
ли старых непарламентских сил, так 
и молодые партии. Среди них «Па-
триоты России», Партия роста, Де-
мократическая партия России, «Ком-
мунисты России», Партия прогресса. 
Также в этом списке Коммунистиче-
ская партия социальной справедли-
вости, Российская партия пенсионе-
ров за социальную справедливость, 
«Гражданская платформа», «Родина», 
Казачья партия Российской Федера-
ции и «Зелёная альтернатива».

В непарламентских партиях не ве-
рят в успех на губернаторских выборах, 
но считают важным ещё раз расска-
зать о своей программе избирателям. 
Об этом, в частности, «Известиям» со-
общила заместитель председателя 
партии «Патриоты России» Надежда 
Корнеева. Она добавила, что кандида-
ты партии представлены в Камчатском 
крае, Еврейской автономной области, 
Севастополе, Пермском крае, Чувашии 
и Ростовской области.

— Понятно, что у кандидатов с под-
держкой президента больший шанс. 
Наше участие в губернаторских кам-
паниях нужно для того, чтобы ос-
ветить свою программу, высказать 
свои предложения по методам реше-
ния проблем в регионах. На Камчатке 
и в Севастополе у нас руководители 
региональных отделений принима-
ют участие, — пояснила Надежда Кор-
неева.

Из «молодых» партий, зарегистри-
рованных в 2020 году, участие в губер-
наторской кампании решила принять 
только «Зелёная альтернатива». Одна-
ко представители и этой политичес-
кой силы не рассчитывают на успех.

— У нас есть кандидаты на выбо-
рах глав регионов  — в Архангель-
ской области и в Республике Коми. 
К сожалению, в силу нашего неболь-
шого опыта мы думаем, что шансы 
на успех низкие. Основным конкурен-
том в этих субъектах выступает «Еди-
ная Россия», — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе партии.

Однако там заявили о том, что рас-
считывают набрать до 10% в Заксобра-
нии Челябинской области и надеются 
на прохождение в региональный пар-
ламент Коми.

�� СИЛЬНЫЙ КОРПУС

Во время ЕДГ россияне выберут глав 
регионов в Севастополе, Чувашии, 
Коми, Татарстане, а также Камчатском, 
Краснодарском и Пермском краях. Та-
кие же кампании пройдут в Ленин-
градской, Костромской, Ростовской, 
Иркутской, Калужской, Пензенской, 
Тамбовской, Смоленской, Архангель-
ской, Брянской и Еврейской автоном-
ной областях. Основной день голосо-
вания состоится 13 сентября.

Об очень высокой конкуренции сре-
ди партий на ЕДГ в этом году «Извести-
ям» рассказал член ЦИК Евгений Шев-
ченко.

— 36 партий из 41 существующей 
выдвинули своих кандидатов на раз-
личные выборные должности. Заре-
гистрировали своих представителей 
30 партий. Это очень высокий резуль-
тат. В прошлые годы были случаи, ког-
да большое количество партий вообще 
не выдвигало своих кандидатов. Кро-
ме того, в этом году только 5% полу-
чили отказы. Это минимальная цифра 
за последние годы, — отметил Евгений 
Шевченко.

Политолог Константин Калачёв со-
общил «Известиям», что альтернатив-
ные партии допущены к выборам для 
снижения рейтингов основных конку-
рентов власти и политического плю-
рализма.

— Коммунистам, например, отказа-
ли в регистрации в нескольких субъ-
ектах. Где-то альтернативные партии 
играют роль «спойлеров» в отношении 
КПРФ, а где-то её заменяют. Для того 
чтобы показать конкурентные выбо-
ры, где представлены разные полити-
ческие силы, решено было пойти на хи-
трость. Сильный кандидат от КПРФ 
был заменён представителем «Ком-
мунистов России» или КПСС, — пояс-
нил политолог.

Другие специалисты считают, что 
у непарламентских партий мало шан-
сов занять места не только губерна-
торов, но и региональных депутатов.

— Сейчас мы видим, например, что 
партия «За правду» претендует на не-
сколько мандатов в Рязани, «Новые 
люди» — на мандаты депутатов в Но-
восибирске. По остальным партиям, 
откровенно говоря, всё достаточно пе-
чально. Только «Родина», возможно, по-
лучит один или два мандата, — добавил 
политолог Дмитрий Фетисов.

Он считает, что пока на сегодняш-
ний день никто из непарламентских 
партий не имеет шансов пройти в Гос-
думу по итогам выборов, которые со-
стоятся в 2021 году.

Паводки найдутся
Как Иркутскую область защитят от стихии

Дмитрий Лару, Максим Ходыкин

Город Тулун, принявший на себя 
в 2019 году основной удар паводков 

в Иркутской области, по-прежнему нуж-
дается в поддержке, однако полностью 
возродить его будет сложно из-за эко-
номических причин. Об этом рассказа-
ли опрошенные «Известиями» экспер-
ты, комментируя итоги видеосовещания 
о ликвидации последствий подтопле-
ний в регионе, которое 8 сентября про-
вёл Владимир Путин. В субъекте активно 
продвигается строительство специаль-
ных дамб от паводков. Завершить рабо-
ту над 11 сооружениями инженерной за-
щиты смогут уже в 2021-м — на год ранее 
запланированных сроков. Президент по-
ручил кабмину своевременно выделять 
необходимые ресурсы и в целом обеспе-
чить софинансирование строительства 
объектов, необходимых для защиты ре-
гиона от подтоплений.

�� ДОГНАТЬ УПУЩЕННОЕ

Ликвидация последствий масштабно-
го паводка, который в прошлом году об-
рушился на Иркутскую область, нахо-
дится на постоянном контроле главы 
государства. Владимир Путин в начале 
совещания подчеркнул, что первона-
чально «было допущено серьёзное от-
ставание темпов восстановления». Сей-
час ситуация постепенно улучшается. 
В целом на эти работы из федерально-
го бюджета было своевременно выде-
лено свыше 27 млрд рублей, сообщил 
президент.

На сегодня более 47 тыс. человек уже 
выплатили единовременную финансо-
вую помощь в связи с утратой имуще-
ства. В 2020 году 879 семей получат но-
вое жильё, уточнил врио губернатора 
Игорь Кобзев. В 75% жилых помеще-
ний уже прошёл капитальный ремонт. 
Остальные работы должны завершить-
ся до 30 ноября, добавил руководитель 
региона.

— Но, по моим данным, 65%. Может 
быть, просто устаревшие данные? — 
удивился расхождению в цифрах Вла-
димир Путин.

Игорь Кобзев не растерялся и под-
твердил, что сейчас идёт активная при-
ёмка, поэтому показатели постоянно 
меняются. Но президент остановился 
ещё на одной проблеме. По его данным, 
из 116 объектов социальной сферы ра-
бота закончена только в 26. Владимир 
Путин призвал врио губернатора уде-
лить пристальное внимание решению 
этого вопроса.

Чуть ли не главными героями меро-
приятия на этот раз оказались круп-
ные компании, которые внесли весо-
мый вклад в оказание помощи региону. 
Так, Сбербанк за 116 дней построил ин-
фекционное отделение Тулунской го-
родской больницы с современным ме-
дицинским оборудованием. «Роснефть» 
за 300 дней возвела школу на 1275 мест. 
За счёт средств РЖД осуществляется 
строительство трёх многоквартирных 
домов в Тулуне и школы в новом ми-
крорайоне «Берёзовая роща». «Газпром» 
взял на себя обязательства по возведе-
нию спортивного комплекса, а компа-
ния En+ Group — детского диагности-
ческого центра.

Вице-премьер Марат Хуснуллин 
также доложил президенту о нача-
ле работ по строительству шести 
из 11 сооружений инженерной защи-
ты, включая защиту Тулуна, Нижне-
удинска и Алыгджера для предотвра-
щения риска возникновения подобных 
ЧС. Предполагалось, что дамбы возве-
дут до конца 2022-го. Однако в регио-

не намерены закончить работу рань-
ше этого срока.

В связи с этим Марат Хуснуллин по-
просил Владимира Путина рассмо-
треть вопрос опережающего выделе-
ния средств из федерального бюджета, 
необходимых для завершения строи-
тельства уже в 2021 году. В целом на эти 
проекты должно быть заложено свы-
ше 5 млрд рублей, уточнил президент. 
Он поручил Минфину своевременно вы-
делять необходимые ресурсы и в целом 
обеспечить софинансирование строи-
тельства объектов, необходимых для 
защиты территорий Иркутской облас-
ти от подтоплений. Глава ведомства Ан-
тон Силуанов пообещал обеспечить ре-
гион финансами.

Также глава государства призвал 
адресно поддержать в Тулуне малый 
и средний бизнес за счёт заёмных ре-
сурсов. Для этого он поручил прави-
тельству дополнительно выделить 
100 млн рублей. 

Тулун надо возрождать, но сделать 
это чрезвычайно сложно по экономи-
ческим причинам, считает председа-
тель комиссии Общественной палаты 
по территориальному развитию и мест-
ному самоуправлению Андрей Макси-
мов. По его словам, город и до стихии 
относился к числу тех территорий, где 
у жителей стоял вопрос о переселении 
в другие места. Тем не менее там возни-
кали интересные проекты, которые по-
лучали гранты на федеральном уровне.

— Беда в том, что возникает вопрос: 
чем будут заниматься люди, которые 
туда вновь вселяются? Это пока непо-
нятно, потому что там нет экономиче-
ской базы, которая позволила бы вновь 
обрести Тулуну полноценную жизнь 
после восстановления. Нам нужно ду-
мать, какие рабочие места создать и как 
это сделать. Это ведь очень непросто, 
поскольку город отдалённый, много 
малозаселённых мест. Любые произ-
водственные цепочки провести через 
Тулун сложно. Создать там постинду-
стриальную экономику ещё сложнее, — 
пояснил он «Известиям».

�� БАЙКАЛ ПОД ЗАЩИТОЙ

Отдельное внимание во время совеща-
ния было уделено соблюдению эколо-
гических требований при реализации 
крупных инвестпроектов в регионе. 
В частности, Игорь Кобзев сообщил 

президенту, что отходы Байкальско-
го целлюлозно-бумажного комбина-
та уже не угрожают озеру, поскольку 
более 6 тыс. куб. м загрязнённых про-
изводством вод было перекачано в от-
стойники.

Кроме того, Иркутской области уда-
лось по итогам восьми месяцев это-
го года сократить количество незакон-
ных вырубок леса на 30%. При этом врио 
губернатора предложил ввести правило 
для компаний: за каждое срубленное де-
рево необходимо посадить три. Не угро-
жают Байкалу и сплошные рубки при 
расширении БАМа и Транссиба, так как 
РЖД и Иркутская область заключили 
меморандум о сотрудничестве в сфере 
окружающей среды озера Байкал. Вла-
димир Путин тут же позвонил гендирек-
тору компании Олегу Белозёрову, что-
бы обсудить этот вопрос.

— В рамках экологической экс-
пертизы, которой будут подвергну-
ты все наши проекты, в качестве 
примера мы должны на одно потенци-
ально вырубленное дерево высадить 
три. Мы договорились, что мы высадим 
пять и проведём с общественностью все 
необходимые мероприятия, — доложил 
глава РЖД.

Для байкальского региона совеща-
ние носит исторический характер, по-
скольку на нём очень остро была по-
ставлена проблема вырубки лесов, 
отметил в беседе с «Известиями» депу-
тат Госдумы от Иркутской области Ни-
колай Будуев.

— Чрезвычайно важно и защитить 
Байкал, — продолжил парламентарий. — 
Деньги есть, но необходимо их рацио-
нально использовать, чтобы получить 
реальный положительный эффект. У нас 
в рамках федеральной целевой про-
граммы «Охрана озера Байкал» выде-
лялись достаточные средства, а по сути 
программа была провалена.

Между тем Владимиру Путину по-
нравилась идея проведения Года Бай-
кала в РФ. В конце мероприятия он так-
же поручил кабмину не забывать и про 
остальные субъекты страны, оказывая 
всю необходимую помощь людям, по-
страдавшим от природных ЧС в даль-
невосточных регионах. С паводками 
столкнулись, например, Хабаровский 
и Приморский края, Амурская область, 
а также Еврейская автономная область. 
В сентябре на Приморский край обру-
шились два тайфуна.

�� ГОТОВНОСТЬ ПАХАТЬ

На этом рабочий график президента 
во вторник не закончился — в режиме 
видеоконференции Владимир Путин 
пообщался и с победителями конкурса 
управленцев «Лидеры России». Глава го-
сударства напомнил, что за три года су-
ществования конкурс стал системным 
механизмом, который помогает на про-
зрачных принципах выявлять и поддер-
живать лучших специалистов. По его 
словам, обновление кадров должно быть 
основано на талантах и способностях, 
а карьерного роста должны добиваться 
те, кто «готов пахать на благо граждан».

После поздравительных слов меро-
приятие перешло в открытую дискус-
сию. Так, Владимир Путин поддержал 
участницу Ольгу Романец из Тюмени, 
которая призвала остальных женщин 
мечтать, верить в себя и не бояться вы-
ходить из зоны комфорта. По словам 
президента, российские женщины 
не только самые красивые, но и очень 
талантливые, поэтому их активные 
включения во все направления работы 
чрезвычайно важны для успеха страны.

Стоит отметить, что проект Ольги 
Романец подразумевает трансформа-
цию старых заводов, построенных ещё 
в СССР, в пространства, где под одной 
крышей смогут оказаться научные ла-
боратории, современные производства 
и креативные индустрии. По её словам, 
реализация идеи создаст до 1,5 тыс. но-
вых рабочих мест.

Мгновенное взаимопонимание сло-
жилось у президента с Дарьей Гриц, ра-
ботающей над проектом в области циф-
ровых образовательных платформ для 
школ и университетов.

— Вы знаете, я тоже родился и вырос 
в Петербурге, а сейчас в Москве живу. 
У нас с вами много общего, — сказал Вла-
димир Путин.

Глава государства признал, что луч-
шие практики дистанционного обра-
зования в стране будут востребованы 
и после окончательной победы над ко-
ронавирусом. При этом он напомнил 
народную поговорку: не было бы сча-
стья, да несчастье помогло. Примером 
для подражания президент также счи-
тает деятельность Марии Львовой-Бе-
ловой — она строит дома, в которых при 
поддержке специалистов люди с огра-
ниченными возможностями могут жить, 
учиться и работать.
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Общество

A — В ходе судебного след-
ствия свою вину Ефремов 

не признал, — напомнила Елена Абра-
мова.

Обвиняемый признан вменяемым 
и в принудительных мерах медицин-
ского характера не нуждается, реши-
ла судья. Она сочла убедительными со-
бранные следствием доказательства 
для вынесения обвинительного при-
говора. А также подчеркнула, что вина 
Ефремова подтверждается проведён-
ными в ходе расследования экспертиза-
ми. Суд доверяет и показаниям свидете-
лей обвинения, давшим изобличающие 
актёра показания.

Не остались без внимания и высту-
пления свидетелей защиты.

— Анализируя показания свидетеля 
Кобеца, суд не может признать их досто-
верными, они ничем не подтвердились 
в ходе судебного следствия. Ни на какой 
из записей свидетель с уверенностью 
себя не узнал, — резюмировала судья.

Аналогичное решение принято в от-
ношении Андрея Гаева и Тевана Бада-
сяна, утверждавших, что Ефремов был 
на пассажирском сиденье.

�� БУДЕТ СИДЕТЬ

В резолютивной части приговора Еле-
на Абрамова сразу подчеркнула, что 
исправление актёра возможно толь-
ко в изоляции от общества. Призна-
ние Михаилом Ефремовым своей вины 
на стадии предварительного следствия 
было засчитано в качестве смягчающе-
го обстоятельства. Также суд причис-
лил к ним наличие у актёра трёх мало-
летних детей и дочки-студентки.

В качестве компенсации морально-
го вреда брату погибшего, Валерию За-
харову, суд взыскал с артиста 800 тыс. 
рублей вместо запрошенных гособви-
нением 500 тыс.

— Назначить Ефремову восемь лет за-
ключения в колонии общего режима, — 
вынесла приговор Елена Абрамова.

Адвокат актёра Эльман Пашаев за-
явил, что к такому исходу был готов 
и сам подсудимый, и его родные, но при-
говор они всё равно намерены обжало-
вать.

— Мало надежды и на суд второй ин-
станции, поэтому дождёмся кассации, — 
сказал «Известиям» адвокат.

После оглашения приговора всех 
попросили покинуть зал заседаний, 
а конвоиры надели на Михаила Ефре-
мова наручники и вывели из суда, что-
бы отправить в СИЗО. К этому моменту 
на улице собралась толпа в 150–200 че-
ловек. Одни кричали, что актёр не вино-
ват, а другие — «Мало дали!» Защитни-
ки Ефремова даже принялись стучать 
по машине, в которую его посадили, 
с требованием освободить кумира. Ак-
тёр проведёт ближайшее время в мо-
сковском СИЗО-5 «Водник».

�� ЕСТЬ ЗАКОН

Брат погибшего Валерий Захаров за-
явил «Известиям», что испытывает чув-
ство удовлетворения.

— Изначально были большие со-
мнения в том, что дело такого гром-
кого человека дойдёт до обвинитель-
ного приговора. Довольным тут быть 

нельзя. Один человек погиб, другой 
как бы тоже пострадал... можно ска-
зать. Если бы не Александр Андреевич 
[Добровинский], не думаю, что всё за-
вершилось бы именно так. Моральный 
прессинг выдержать было очень тяже-
ло. Благодаря адвокатам, которые нас 
от всего оградили, дело получило огла-
ску и закончилось обвинением. Приго-
вор Ефремову поможет понять многим 
известным людям, что в России есть за-
кон. Кто-то подумает, прежде чем сесть 
за руль пьяным, — считает он.

Важно, что приговор обвинительный, 
согласен адвокат Александр Добровин-
ский. Хотя с самого начала представите-
ли потерпевших пришли к решению, что 
согласятся с любым мнением прокуро-
ра и примут абсолютно любой вердикт 
суда, сказал он «Известиям».

— Сегодня лязгнула металлическая 
дверь в клетке. Этот лязг очень неприя-
тен для человека, который туда заходит. 
Этот звук запоминается на всю жизнь. 
Но это жизнь Ефремова, никого друго-
го, — сказал Александр Добровинский 
на пресс-конференции в «Известиях».

Он также отметил, что в ближай-
шие дни адвокаты потерпевших при-
мут решение и по гражданским искам, 
и по привлечению свидетелей защиты 
к уголовной ответственности.

�� ТЕАТР ДВУХ АКТЁРОВ

Адвокаты потерпевшей стороны по-
сле оглашения приговора не стесня-
лись осуждать линию защиты актёра.

— Михаилу Олеговичу хотелось бы 
выразить соболезнования не в части 
вынесенного приговора, а в части за-

щитника, которого он выбрал. Полагаю, 
что Михаил Олегович сам стал жертвой 
Эльмана Пашаева. Когда он выбирал 
этого защитника, скорее всего, он не по-
нимал и не осознавал, с кем столкнул-
ся, — сказала на пресс-конференции 
в «Известиях» адвокат Анна Бутырина.

Она сообщила, что, по её сведениям, 
за условный срок или полное освобож-
дение Эльман Пашаев должен был полу-
чить гонорар в 11 млн рублей.

— Я думаю, что Михаил Олегович че-
рез некоторое время осознает, что стал 
жертвой одного из уже величайших мо-
шенников. Эльман Пашаев ранее при-
влекался к уголовной ответственности 
по ст. 163 УК «Вымогательство», а также 
по ст. 330 («Самоуправство». — «Извес-
тия»), а также трижды был лишён ста-
туса адвоката. Наблюдая за процессом, 
многие находились в состоянии шока 
и недоумения по поводу того, что позво-
лял себе Пашаев в адрес потерпевших, 
в адрес суда, в адрес обвинения, — на-
помнила она.

Можно сказать точно, что весь этот 
процесс был адвокатским шоу, счита-
ет заслуженный юрист России Иван Со-
ловьёв.

— Что сторона обвинения, что сто-
рона защиты стали заложниками сво-
их юристов. Они сделали всё, чтобы 
их имена оказались более известными, 
чем имя самого Ефремова, — отметил он.

По мнению эксперта, поведение ак-
тёра во время процесса говорит о том, 
что им манипулировали. А позже 
он и сам начал явно играть. Юрист счи-
тает, что это шоу — следствие того, что 
общество захотело открытый процесс. 
Признание вины Ефремовым в послед-
нем слове стало шагом отчаяния, чтобы 
не получить срок по полной.

Учитывая, что Михаил Ефремов уже 
три месяца провёл под домашним аре-
стом, через три года он сможет пре-
тендовать на условно-досрочное осво-
бождение при примерном поведении 
в колонии, считает Иван Соловьёв.

Ожидать отправки Михаила Ефре-
мова в колонию в ближайшее время 
не стоит, пояснил «Известиям» один 
из сотрудников ФСИН. Рассмотрение 
апелляции может занять до трёх ме-
сяцев. Сразу после принятия решения 
по ней приговор вступит в силу, и толь-
ко тогда ФСИН будет решать, где он бу-
дет отбывать наказание. По правилам 
выбирается ближайшая к месту пропи-
ски колония. Но это зависит и от дру-
гих факторов, например наличия мест.

— Для Ефремова это первая суди-
мость, поэтому его точно не поместят 
в отряд к рецидивистам, чтобы избе-
жать пагубного влияния, — добавил со-
беседник «Известий». — Будет сидеть 
с такими же, как он.

В местах лишения свободы, осо-
бенно в колониях общего режима, до-
статочно возможностей для творче-
ской деятельности, считает сотрудник 
ФСИН.

— В каждой колонии есть клуб, все 
творческие люди могут найти там себе 
занятия. Если человек хочет занимать-
ся театром, он может примкнуть к су-
ществующей уже труппе или даже воз-
главить её. А если до этого театром 
никто не занимался, то осуждённый 
может сплотить вокруг себя едино-
мышленников. Это абсолютно не воз-
браняется и будет даже поддержано 
руководством колонии, — сказал собе-
седник «Известий».

Активное участие в такой деятель-
ности расценивается как выход на путь 
исправления, добавил он.

�� ЖИЗНЬ ПОСЛЕ

Тот факт, что заслуженный и люби-
мый народом артист Михаил Ефремов 
отправится в колонию на 8 лет, мож-
но смело назвать уникальным случа-
ем в новейшей российской истории. 
Громких уголовных дел, в которых фи-
гурировали бы представители отече-
ственной творческой интеллигенции, 
в последние три десятилетия не было. 
Чего не скажешь об артистах советской 
эпохи. В те годы в тюрьме перебывали 
многие: актриса Валентина Малявина 
за убийство любовника, актёр Влади-
мир Долинский и звезда сказки «Мо-
розко» Эдуард Изотов за незаконные 
операции с валютой, актёр Николай Го-
довиков, известный по роли Петрухи 
в «Белом солнце пустыни», за воровство, 
бандитизм и тунеядство.

Владимир Долинский после отсид-
ки вернулся к работе. А вот многих его 
коллег постигла иная, печальная участь. 
Малявина, выйдя из тюрьмы, начала 
спиваться, Изотов после отсидки по-
лучил пять инсультов, стал стремитель-
но терять память, что сделало невоз-
можной его работу в кинематографе. 
Свою жизнь артист и вовсе закончил 
в психиатрической клинике.

— Интеллигентному человеку надо 
продолжать вести себя так же даже 
в местах лишения свободы, — рассказал 

«Известиям» Владимир Долинский. — 
Оставайся тем, кто ты есть. В тюрь-
ме ценится простота — когда ты ниче-
го из себя не строишь. Как сохранить 
психологическое здоровье, я не знаю. 
Вы знаете, когда-нибудь пройдёт вре-
мя... Как говорится у Соломона: «Всё 
проходит, пройдёт и это». Откроется 
дверь тюрьмы, и его встретят.

В профессию, по словам актёра, по-
сле этого сложно возвращаться.

— Ты там всё время находишься 
на грани выживания. А когда выходишь, 
у тебя ещё какое-то время это продол-
жается. К тебе может подойти человек, 
похлопать сзади по плечу и сказать: 
«Здорово!» А ты ему в ответ табуреткой 
по голове дашь — привык к тому, что там 
так нельзя, — поделился он.

С жизнью в тюрьме, которая особен-
но часто обыгрывается в западном кино, 
сталкивались и голливудские актёры. 
Дэнни Трехо, например, суммарно про-
вёл за решёткой около 11 лет за распро-
странение наркотиков и грабежи.

— В тюрьме есть два типа людей: хищ-
ники и жертвы, — рассказывал «Извес-
тиям» Трехо в 2013 году. — Если ты бу-
дешь жертвой, то с тобой произойдёт 
множество плохих вещей. Если ты хищ-
ник — тебе придётся делать множество 
плохих вещей. В любом случае ты про-
игрываешь. Это совсем не то же, что 
в реальной жизни. Здесь зла можно из-
бежать, уйти. Я могу отойти в сторону, 
дистанцироваться, если вижу, что че-
ловек задумал что-то плохое. В тюрь-
ме уйти некуда. Ты в замкнутом про-
странстве и ты всё равно попадёшься.

С начала 1990-х годов в криминаль-
ных новостях засветился лишь один на-
родный артист — Георгий Юматов. Вес-
ной 1994 года он, будучи нетрезвым, 
застрелил дворника из охотничьего ру-
жья. Тогда адвокат звезды умудрился 
доказать, что убийство не было умыш-
ленным. Юматова сначала выпустили 
под подписку о невыезде, а позже и во-
все амнистировали как ветерана войны. 
Тем не менее в кино его больше не при-
глашали. Актёр перестал пить, ходил 
в церковь и остаток жизни провёл в глу-
боком раскаянии.

�� СУДЬБА ПРОЕКТОВ 
ЕФРЕМОВА

Большой вопрос вызывает судьба 
спектаклей, в которых играл осуж-
дённый Ефремов. В «Анархии», кото-
рую показывали на сцене «Современ-
ника» с 2012 года, он не только один 

из постановщиков, но и исполнитель 
роли фронтмена группы Билли Выки-
дыша. У спектакля поистине звёздный 
актёрский состав — Дмитрий Певцов, 
Ольга Дроздова, Василий Мищенко, 
но ни у кого из артистов нет дублё-
ров. Друг и родственник Михаила Еф-
ремова Иван Охлобыстин уверен, что 
«Анархия» в репертуаре не сохранит-
ся, поскольку сопостановщик спектак-
ля Гарик Сукачёв считает, что не имеет 
смысла вводить в него второй состав. 
Анонимный же источник «Известий» 
из театра утверждает, что найти заме-
ну Ефремову теоретически можно.

С 2017 года на сцене театра стали 
играть ещё один спектакль — «Амстер-
дам» режиссёра Сергея Газарова. В нём 
Ефремов выступил в роли уральского 
бизнесмена Скворцова. По мнению ис-
точника «Известий», в отсутствие ак-
тёра постановка из репертуара уйдёт. 
Потеря эта будет особенно обидной: 
с момента выхода спектакль возглав-
ляет кассовый рейтинг театра, билеты 
на него расходятся загодя, а спрос по-
стоянно растёт. В другом своём спектак-
ле — «Не становись чужим» Сергей Газа-
ров изначально видел в главной роли 
Макса — мясника на покое — именно 
Ефремова. Считал, что только он смо-
жет передать специфическое обаяние 
чёрной комедии. Но спектакль «Не ста-
новись чужим» оказался трудным для 
восприятия публики, и кассу он делал 
только за счёт участия Ефремова. Как 
и в других постановках, дублёра у ак-
тёра не было. Все спектакли с его уча-
стием ставились именно на него. Впро-
чем, один из собеседников «Известий» 
предположил, что роль Макса в «Не ста-
новись чужим» может исполнить дру-
гой актёр.

Нет будущего и у его недавнего ан-
трепризного спектакля «Посади де-
рево» по пьесе Алексея Житковского. 
В абсурдистской комедии о взаимо-
отношениях поколений Михаил Ефре-
мов сыграл вместе с сыном Николаем. 
Продюсер постановки Леонид Робер-
ман не знает, что будет с проектом. 
По его словам, Михаил Ефремов был 
единственным актёром, кто мог сыг-
рать эту роль.

Самым крупным из незавершённых 
кинопроектов актёра можно назвать 
комедийный сериал «Вампиры сред-
ней полосы» режиссёра Антона Масло-
ва. История о том, как в Смоленске тихо 
и мирно живут вампиры. Выход первого 
сезона сериала был запланирован на ко-
нец 2020 года. Но из-за пандемии съём-
ки были приостановлены. Любопытно, 
что в пилотной серии роль старейшего 
вампира играл Юрий Стоянов. Позже 
его заменили Ефремовым. Теперь, ви-
димо, авторы вернутся к первому ва-
рианту или заморозят проект.

Вместе с тем в прокате сейчас идёт 
фантастическая картина «Вратарь Га-
лактики» режиссёра Джаника Фай-
зиева с участием Михаила Ефремова. 
На вопрос «Известий» о том, не возни-
кало ли у него желания вырезать арти-
ста из фильма, создатель картины от-
ветил, что его всегда возмущало, когда 
в Америке, узнав про тот или иной про-
ступок человека, его начинали вырезать 
отовсюду, удалять из медиатек филь-
мы и музыку.

В 2011 году одна из самых резонансных аварий со смер-
тельным исходом случилась при участии известного 
писателя и телеведущего Эдварда Радзинского. Он вы-
ехал на полосу встречного движения, пытаясь объехать 
затор, и врезался в Nissan X-Trail. В результате ДТП тог-
да погибла 24-летняя девушка Мария Куликова. Радзин-
ский, которому на тот момент было 74 года, признал свою 
вину на месте. По решению суда он выплатил семье по-
гибшей 2 млн рублей, а вот заключения телеведущему 
удалось избежать. Следствие по делу тянулось три года, 
по истечении которых Радзинский попал под амнистию 
в честь 20-летия Конституции России.
Другие звёзды в колонию из-за ДТП также не попадали. 
Так, Константин Меладзе в декабре 2012 года, находясь 

за рулём, сбил на зебре женщину. Уголовное дело закры-
ли через полгода. В 2013 году певец Витас тоже сбил жен-
щину, а также угрожал ей игрушечным пистолетом. Пе-
вец получил штраф.
В том же году певица Лена Перова не раз попадала в ДТП 
в нетрезвом состоянии. Отделалась лишением прав 
и штрафом. В 2016-м актёр Валерий Николаев несколько 
раз попадал в ДТП, но, заплатив штраф более 100 тыс. руб-
лей и проведя месяц в спецприёмнике, вышел на свободу.
Единственным криминальным героем нового време-
ни стал рэпер Рома Жиган, правда, с автоавариями это 
не связано. В 2002 году он попал в тюрьму на четыре года 
за грабёж, но урок не усвоил и вновь попался на грабе-
же в 2013-м.

Справка «Известий»

Время и деньги

Асия Мухамедшина

Член Ассоциации юристов России

П роцесс над Михаилом Ефремовым 
стал беспрецедентным для рос-

сийского судопроизводства. Впер-
вые участники собрались в зале суда 
29 июля, последнее заседание состоя-

лось 8 сентября. Впереди — апелляция. 
Но уже на данный момент на рассмот-
рение дела было потрачено 14 дней ра-
боты столичного районного суда об-
щей юрисдикции. То есть две полные 
недели. Хотя, как правило, для анало-
гичных дел достаточно одного-трёх за-
седаний.

Налицо явное искусственное затя-
гивание процесса со стороны защи-
ты актёра. Усматривается некая игра 
с бесконечным количеством хода-
тайств, экстренной госпитализаци-
ей подсудимого, вызовом свидетелей 
и экспертов, дающих противоречи-
вые показания. Само выступление 
адвокатов тоже затянулось. В ито-
ге по существу дело начали рассмат-
ривать намного позже предусмо-
тренных разумных сроков. А играть 
с судьями — то же самое, что драз-
нить льва. Всё это и нашло отголосок 
в приговоре.

Теперь давайте вспомним, что 
российские суды перегружены. 62% 
судей перерабатывают вдвое, а ещё 
5% — более чем впятеро. Поэтому су-
дье по делу Ефремова совсем невыго-
ден был такой долгий процесс.

Ещё важнее, что такая такти-
ка в результате влечёт за собой от-
тягивание на одно разбирательство 
финансов из общего резерва, выде-
ленного из бюджета на судопроиз-
водство.

Во сколько же всем нам, налого-
плательщикам, обошлось это шоу? 
Вопрос совсем не риторический. 
В России реализуется целевая про-
грамма «Развитие судебной систе-
мы», но её материальная база остав-
ляет желать лучшего. Так, на душу 
населения из расходов на суды пред-
усмотрено всего 2 тыс. рублей в год. 
На эти средства содержатся судеб-
ный инвентарь, канцелярия и так да-

лее. Например, на один том дела тра-
тится от 30 до 100 листов бумаги 
в зависимости от приобщённых ма-
териалов. Отправка судебных писем 
подлежит строгой финансовой от-
чётности, так как за каждое письмо 
нужно платить из выделенной сум-
мы.

Но самое затратное в этом вопро-
се — судейские зарплаты, размер ко-
торых нередко вызывает осуждение 
со стороны непосвящённой обще-
ственности. Так, официальная оплата 
труда федерального судьи — 140 тыс. 
рублей без надбавок, а с ними может 
достигать и 300 тыс. рублей. Таким 
образом, можно предположить, что 
на 14 дней судебных заседаний при-
шлось потратить около 170 тыс. руб-
лей.

Михаил Ефремов и его адвокат 
не согласились с вынесенным приго-
вором, и теперь нас ждёт продолже-

ние судебных разбирательств. А мо-
жет так получиться, что приговор 
не устроит и потерпевшую сторону, 
которая также имеет право подать 
апелляционную жалобу. Сколько ещё 
будет потрачено из судебного бюд-
жета, сказать сложно, но уже очевид-
но, что понесённые траты — не окон-
чательные.

Хочется заметить, что Михаил 
Олегович оказался в ситуации, от ко-
торой никто из нас не застрахован. 
Потеря чувства ответственности 
из-за пьяного вождения в один мо-
мент может кому-то сломать жизнь, 
а кого-то вообще её лишить. Но пе-
ред законом все равны. Правосудие 
в первую очередь основано на сове-
сти, чести и достоинстве, поэтому, 
возлагая надежды на эти принципы, 
остаётся надеяться на справедли-
вость и объективность окончатель-
ной меры наказания.

МНЕНИЕ

« ИЗНАЧАЛЬНО 
БЫЛИ БОЛЬ-
ШИЕ СОМНЕНИЯ 

В ТОМ, ЧТО ДЕЛО ТАКО-
ГО ГРОМКОГО ЧЕЛОВЕ-
КА ДОЙДЁТ ДО ОБВИНИ-
ТЕЛЬНОГО ПРИГОВОРА. 
ТЕПЕРЬ ДЕЛО ЕФРЕМОВА 
ПОМОЖЕТ МНОГИМ ИЗ-
ВЕСТНЫМ ЛЮДЯМ ПОНЯТЬ, 
ЧТО В РОССИИ ЕСТЬ ЗАКОН

« В КАЖДОЙ КО-
ЛОНИИ ЕСТЬ 
КЛУБ, ВСЕ ТВОР-

ЧЕСКИЕ ЛЮДИ МОГУТ НАЙ-
ТИ ТАМ СЕБЕ ЗАНЯТИЯ. 
ЕСЛИ ЧЕЛОВЕК ХОЧЕТ ЗА-
НИМАТЬСЯ ТЕАТРОМ, ОН 
МОЖЕТ ПРИМКНУТЬ К УЖЕ 
СУЩЕСТВУЮЩЕЙ ТРУППЕ 
ИЛИ ДАЖЕ ВОЗГЛАВИТЬ ЕЁ

Судья Елена Абрамова, которая 
вела дело Михаила Ефремова, 
начала свою карьеру в 2009 году 
мировым судьёй у частка 
№ 367 Тверского района Москвы. 
Спустя три года она была назна-
чена на должность судьи Кунцев-
ского районного суда, а в октя-
бре 2017-го стала заместителем 
председателя Пресненского рай-
онного суда с шестилетним сро-
ком полномочий.
Елена Абрамова известна 
по двум громким процессам. 
Именно она выносила приго-
вор бывшему полковнику МВД 
Дмитрию Захарченко, а также 
футболистам Александру Ко-
корину и Павлу Мамаеву.

Справка «Известий»
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Эльман Пашаев, 
адвокат Михаила 
Ефремова

Александр 
Добровинский, адвокат 
семьи Сергея Захарова

Что ждёт Михаила Ефремова  
и его проекты  

после приговора

Спектакль окончен
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Отход от нормы
A Основной инструмент эко-

номики замкнутого цикла — 
принцип расширенной ответствен-
ности производителей (РОП). Сейчас 
правительство разрабатывает концеп-
цию совершенствования РОП.

Чтобы понять, как ключевые произ-
водители и импортёры товаров в упа-
ковке выполняют свои обязательства, 
первый зампред комитета Госдумы 
по экологии и охране окружающей 
среды Николай Валуев направил за-
прос в Росприроднадзор.

— Ко мне на приём приходили 
представители крупнейших произ-
водителей, рассказывали о своих 
планах и позиции по расширенной от-
ветственности. Всё это очень позитивно. 
Но на сделанный мною запрос в Роспри-
роднадзор был получен ответ, который 
показал несоответствие между словами 
и фактами, — рассказал Николай Валуев.

Из ответа ведомства стало извест-
но, что некоторые компании не сдают 
отчётность о выпущенной продукции 
(будущих отходах), а также не выплачи-
вают экологический сбор. В частности, 
речь идёт о таких компаниях, как Coca-
Cola, Danone, Procter & Gamble, Heineken 
и др. С копией ответа парламентарию 
ознакомились «Известия».

В нём указаны данные из единой 
государственной информационной 
системы учёта отходов по состоянию 
на май этого года. По ООО «Проктер энд 
Гэмбл», ООО «Объединённые пивовар-
ни Хейнекен» и ООО «Кока-Кола Софт 
Дринк Консалтинг» отмечено, что «ин-
формация отсутствует, расчёты и опла-
та [экосбора] не представлены». По ООО 
«Кока-Кола ЭйчБиСи Евразия» оплата 
была проведена в 2018 году.

В Coca-Cola, Danone и Procter & 
Gamble сообщили «Известиям», что обя-
занности в рамках расширенной ответ-
ственности производителей компании 
выполняют добросовестно.

К примеру, в Danone пояснили, что 
компания ещё в 2015 году одной из пер-

вых в стране начала и декларировать 
товары, подлежащие утилизации, и сда-
вать отчётность о выполнении норма-
тивов их утилизации. Компания испол-
няла свои обязательства даже до того, 
как в законодательстве появилась 
статья, предусматривающая штрафы 
за их неисполнение. Однако в отве-
те Росприроднадзора Николаю Валу-
еву говорится, что АО «Данон Россия» 
«оплата не осуществлялась, направле-
но требование о представлении расчё-
та сумм экологического сбора и добро-
вольном погашении задолженности <...> 
за 2017 год».

В Heineken на момент публикации 
на запрос не ответили.

Парламентарий передал информа-
цию в Генпрокуратуру (копия докумен-
та есть у «Известий»). В ответе ГП депу-
тату говорится, что для рассмотрения 
изложенных доводов в Росприроднад-
зор был направлен запрос для органи-
зации проверки и принятия мер при не-
обходимости. С письмом ознакомились 
«Известия». «Известия» направили за-
прос в Генпрокуратуру.

Данные об исполнении производи-
телями обязанностей в рамках РОП 
будут подготовлены и направлены 
в Генпрокуратуру, сообщили в Рос-
природнадзоре «Известиям». При этом 
с 2018 года ведомство лишили возмож-
ности выносить требования и привле-
кать к ответственности производите-
лей, напомнили в Росприроднадзоре.

�� НЕЭФФЕКТИВНОСТЬ 
СИСТЕМЫ

У всех отходов есть свои хозяева, кото-
рые должны отвечать за их утилиза-
цию. Поэтому для создания цивилизо-
ванной системы обращения с мусором 
требуется участие производителей то-
варов и упаковки, высказал мнение де-
путат Госдумы Владимир Пушкарёв. 
Но когда производители уклоняют-
ся от исполнения своих обязанностей, 

то вместо переработки отходы отправ-
ляются на захоронение, отметил он.

Кроме того, многие малые и средние 
предприятия до сих пор даже не знают 
о том, что у них существуют такие обя-
занности, подчеркнул парламентарий. 
Часть представителей бизнес-сообще-
ства, возможно, недопонимает меха-
низм, добавил Владимир Пушкарёв.

— Нарушение производителями за-
конодательства в сфере экологии — до-
вольно распространённая практика 
в России, где контроль за такими нару-
шениями не настолько строг, как в ев-
ропейских странах. Учитывая масштаб 
деятельности компаний, последствия 
могут быть достаточно серьёзными, — 
считает руководитель GR-практики 
BMS Law Firm Дмитрий Лесняк.

Невыполнение производителями 
своих обязательств тормозит разви-
тие РОП и решение проблемы отходов 
в целом, полагает руководитель на-
правления по взаимодействию с орга-
нами власти ассоциации «РазДельный 
Сбор» Анна Гаркуша. Это в перспективе 
может привести к загрязнению окру-
жающей среды уровня экологической 
катастрофы, подчеркнула она.

Например, отходы на полигонах вы-
деляют свалочный газ (метан), кото-
рый приводит к парниковому эффекту 
и глобальному потеплению. Некоторые 
виды мусора при гниении выделяют 
токсины, загрязняющие почву и воды. 
Также на свалках нередко происходят 
возгорания, из-за чего в атмосферу вы-
деляются вредные и опасные вещества, 
рассказала Анна Гаркуша.

Для того чтобы система работала 
более эффективно, ответственность 
должна распределяться равномер-
но — между производителями товаров, 
упаковки, а также ритейлом, который 
работает на доставку (упаковывает 
продукцию в защитные материалы 
дополнительно), отметила вице-пре-
зидент Unilever в России, Белоруссии 
и на Украине Ирина Бахтина. Сейчас же 
обязательства есть только у произво-
дителей товаров.

Если же определённая ответствен-
ность появится и у производителей 
упаковки, они будут стараться улуч-
шать её, делать более экологически 
безопасной, подходящей для перера-
ботки или разлагающейся, считает 
Ирина Бахтина.

A — То есть если такая [раз-
грузочно-погрузочная] 

площадка и есть, то ею нельзя вос-
пользоваться в случае размещения 
аптечной организации в помещении 
жилого дома. А если её нет, это нару-
шение требования проекта санитар-
ных правил, — подчёркивается в от-
зыве Минэка.

В итоге остаётся неясным, значит 
ли это, что аптеки в жилых помеще-
ниях должны прекратить свою дея-
тельность, задаётся вопросом Ми-
нэкономразвития. Тем более что 
сейчас до конца непонятно, сколь-
ко аптек в стране соответствует вы-
двинутым Роспотребнадзором тре-
бованиям: министерство обратило 
внимание на то, что служба не про-
вела анализ последствий нового ре-
гулирования.

В пресс-службе Роспотребнад-
зора «Известиям» пояснили: из про-
екта документа не следует, что обо-
рудовать погрузочно-разгрузочное 
место требуется в обязательном 
порядке. Это предусмотрено лишь 

для тех случаев, когда доставка то-
варов осуществляется грузовым 
транспортом. В службе добавили, 
что в действующих СанПиНах «Са-
нитарно-эпидемиологические тре-
бования к условиям проживания 
в жилых зданиях и помещениях» ана-
логичная норма уже есть. Речь идёт 
о том, что под окнами жилых домов 
запрещено загружать/разгружать 
материалы и продукцию для мага-
зинов и других помещений обще-
ственного назначения. В Роспотреб-
надзоре отметили, что чаще всего 
граждане жалуются  регулятору 
именно на нарушения условий про-
живания из-за разгрузки товаров 
под окнами.

�� ТЯЖЁЛЫЙ ГРУЗ

Исполнительный директор Аптеч-
ной гильдии Елена Неволина сказа-
ла «Известиям», что норма действу-
ющих СанПиНов (относительно 
условий проживания в жилых зда-

ниях) обычно не применяется к ап-
текам, хотя в некоторых субъектах 
власти могут обратить внимание 
на это предписание.

При этом магазины, расположен-
ные в жилых домах, обязаны разгру-
жать товары лишь с торца здания. 
Делать это можно лишь в опреде-
лённое время, ночью действует за-
прет (с 23.00 до 7.00). Об этом сказано 
в действующих санитарно-эпидеми-

ологических требованиях к органи-
зациям торговли.

— Мы уже направили свой нега-
тивный отзыв в адрес Роспотреб-
надзора, указав, что многие нормы 
(проект новых СанПиНов. — «Извес-
тия») сложно выполнить, — отмети-
ла она. — За редким исключением 
дистрибьюторы доставляют в ап-
теки препараты на грузовом транс-
порте. А если мы говорим об орга-

Экономика и бизнес

Вложить в «корзину»
Финансовый маркетплейс появится в России в 2020-м

Наталья Ильина 

До конца 2020 года в России появит-
ся платформа для удалённого по-

лучения финансовых услуг и сравне-
ния их стоимости — так называемый 
маркетплейс, заявили «Известиям» 
в Банке России. Вклады, которые будут 
доступны на первом этапе, россияне 
смогут оформить на сайтах-агрегато-
рах, таких как «Банки.ру» или «Сравни.
ру». Более 10 банков-партнёров уже ве-
дёт работу над подключением к плат-
форме. Среди них — Газпромбанк, «Зе-
нит» и «Дом.РФ», узнали «Известия». 
Маркетплейс позволит кредитным 
организациям выйти на новых кли-
ентов, проект повысит конкуренцию 
на финансовом рынке. Для потребите-
ля сервис будет бесплатным, но банки 
понесут расходы на IT-инфраструктуру 
и дистанционную идентификацию 
клиентов, что может отразиться на сто-
имости продуктов.

�� В ОДНОМ ОКНЕ

Маркетплейс, который ЦБ запустит 
в ближайшие месяцы, позволит рос-
сиянам оформлять финансовые про-
дукты, не посещая офисы банков 
и других финансовых организаций, 
подчеркнули в регуляторе. Он бу-
дет работать через витрины-агрега-
торы уже существующих порталов, 
среди которых «Банки.ру» и «Срав-
ни.ру». Сейчас непосредственно 
на этих сайтах нельзя оформить про-
дукт — ссылка переводит на портал 
банка. Взаимодействие между кли-
ентом и продавцом финуслуги обе-
спечивают специальные платформы. 
В Банке России сообщили, что с 27 ав-
густа в реестр операторов финансо-
вых платформ включены Мосбиржа 
и «ВТБ Регистратор», на базе которых 
будут предлагаться вклады и облига-
ции. Сейчас документы готовит спец-
депозитарий «Инфинитум», который 

обеспечит продажу паёв ПИФов, до-
бавили в ЦБ.

В регуляторе провели аналогию 
финансового маркетплейса с круп-
ным интернет-магазином: в «кор-
зину» складываются товары от раз-
ных производителей и оплачивается 
всё сразу в пару кликов. Планирует-
ся, что сервис будет бесплатным для 
клиентов. Получить услугу можно 
будет даже в той кредитной органи-
зации, которая не представлена в ре-
гионе проживания клиента.

С 1 сентября начал работу реги-
стратор финансовых транзакций 
(РФТ) — система для хранения дан-
ных о заключённых сделках, под-
черкнули в ЦБ. По запросу клиен-
ту будут предоставляться выписки 
из реестра для использования в ка-
честве юридически значимой инфор-
мации — например, получения визы 
для зарубежных поездок. С помощью 
РФТ россияне также смогут видеть 
информацию по всем заключённым 
сделкам по принципу «одного окна», 
а выписку из него можно будет полу-
чить на сайте госуслуг.

— Чтобы зарегистрироваться 
на финансовой платформе, через ко-
торую возможно оформление бан-
ковских вкладов, нужно будет один 
раз встретиться с её сотрудником. 
Например, вызвать его на дом. По-

сле этого можно будет открывать 
депозиты в любом банке, подклю-
чённом к маркетплейсу, без допол-
нительной идентификации. В то же 
время получение услуг по биометрии 
пока недоступно. Для этого нужны 
дополнительные поправки в закон, — 
рассказали в ЦБ.

К концу сентября «Инфинитум» 
планирует начать работу в статусе 
оператора финансовой платформы 
по паевым инвестиционным фондам, 
заявил «Известиям» замгендиректора 
компании Павел Деньгин. Он пояснил, 
что купить паи ПИФов можно будет 
как на самом сайте проекта Platform.
finance, так и на сайтах партнёров 
с помощью интеграции с платформой 
«Инфинитум». В качестве партнёров 
могут выступать банки и независи-
мые агрегаторы финансовых услуг.

Первыми доступными продуктами 
для дистанционного приобретения 
через платформу «ВТБ Регистратор» 
будут внебиржевые облигации субъ-
ектов РФ, где потребность привлече-
ния свободных денежных средств на-
селения особенно острая, рассказал 
представитель компании.

Сайт-агрегатор «Банки.ру» готов 
к запуску всероссийского маркет-
плейса с 1 октября, сообщила «Извес-
тиям» гендиректор портала Динара 
Юнусова. К нововведению ЦБ на пор-
тале относятся положительно: на-
селение сможет удобно и быстро 
оформлять дистанционные услуги, 
а конкуренция среди финорганиза-
ций должна повысить качество услуг.

В «Сравни.ру» «Известиям» сооб-
щили, что проект находится в высо-
кой степени готовности с точки зре-
ния клиентского пути.

�� НАДО ПРОСЧИТАТЬ

В ближайший месяц запуск мар-
кетплейса планируется в тестовом 
режиме для ограниченного кру-

га пользователей (friends & family) 
в двух десятках регионов, сообщил 
«Известиям» представитель Мосбир-
жи. В перспективе с помощью мар-
кетплейса ЦБ можно будет офор-
мить инвестиционные, кредитные, 
страховые продукты. Сейчас более 
10 банков-партнёров уже работает 
над подключением к платформе, под-
черкнули в пресс-службе Мосбиржи. 
Среди них — Газпромбанк, «Дом.РФ» 
и «Зенит», рассказали «Известиям» 
в этих кредитных организациях.

Предложение услуг через маркет-
плейс может увеличить клиентскую 
базу, считают в Промсвязьбанке. 
В кредитной организации предпола-
гают, что благодаря платформе по-
требители будут выбирать не бренд, 
а более выгодные условия.

В то же время ВТБ, Росбанк, МКБ 
и Абсолют-банк пока только рас-
сматривают размещение продук-
тов на маркетплейсе ЦБ, сообщили 
«Известиям» в этих кредитных орга-
низациях.

— Сейчас маркетплейс предполага-
ет идентификацию либо через биоме-
трию, либо через курьеров. Это рас-
ходная часть, минимум 200 рублей. 
При этом приходится закладывать ко-
миссию самой площадки в 0,34% го-
довых, а также стоимость внедрения 
программного обеспечения на сто-
роне банка для управления процес-
сом, — произвёл расчёты директор 
департамента розничных продуктов 
Абсолют-банка Виталий Костюкевич.

По его словам, безусловно, та-
кой процесс снимет расходы на сеть, 
но с учётом большой линейки про-
дуктов в офисах кредитной органи-
зации это не даст возможности бы-
стро сократить фонд оплаты труда 
и сэкономить на этом.

Перед запуском нужно оценить 
конверсию и количество потенци-
альных клиентов, сравнить стоимость 
продаж через платформу и традици-
онные каналы, а только затем опре-
делить тарифы, отметил зампред 
правления МКБ Сергей Путятинский. 

В то же время Газпромбанк планиру-
ет предлагать услуги на маркетплейсе 
по той же цене, что и на собственном 
сайте, а банк «Дом.РФ» — даже по бо-
лее выгодной в качестве промоакции.

�� КОНКУРЕНЦИИ РАДИ

Одна из основных целей запуска 
маркетплейса — повышение конку-
ренции на финансовом рынке, обес-
печение возможности небольшим 
и неэкосистемным банкам дотянуть-
ся до потребителя, считает руково-
дитель группы Deloitte Digital в СНГ 
Максим Шапировский. Из-за допол-
нительных расходов банки могут 
размещать на маркетплейсе менее 
выгодные предложения, чем на соб-
ственных сайтах. Однако более ощу-
тимое влияние на ценовую политику 
окажет конкуренция, считает Мак-
сим Шапировский.

— Если проводить аналогию с го-
стиничным бизнесом, то агрегаторы 
оказали сильнейшее давление на ры-
нок с точки зрения цен и лояльности. 
Это сдвинуло баланс с доступности 
сетевых отелей и создало возможно-
сти для отдельно стоящих гостиниц, — 
отметил Максим Шапировский.

Важнейшим шагом к реализации 
проекта стал запуск РФТ, который 
позволяет юридически фиксировать 
онлайн-сделки, считает заместитель 
гендиректора по коммерческой де-
ятельности компании «Техносерв» 
Дмитрий Кулаковский. Он пояснил: 
это в том числе поможет вернуть кли-
енту деньги в случае отзыва лицензии 
у банка — участника маркетплейса.

По словам Дмитрия Кулаковско-
го, организационно и технически для 
функционирования платформы уже 
всё готово: регуляторная база, реестр 
финансовых сделок, ЕСИА на плат-
форме госуслуг для проведения ав-
торизации, а также сеть центров об-
работки данных на базе ЦБ.

Взяли под козырёк
Новые СанПиНы могут выжить аптеки из домовСегодня максимальный нор-

матив утилизации составляет 
30%, но правительство наме-
рено довести его до 100%, воз-
можно, уже в следующем году, 
когда вступит в силу новая 
концепция РОП. Ранее сооб-
щалось, что за счёт повышения 
нормативов власти рассчиты-
вают увеличить собираемость 
экосбора с 2,2 млрд (2018 год) 
до 136 млрд рублей ежегодно.

Справка «Известий»

С помощью маркет-
плейса ЦБ можно будет 
оформить инвести-
ционные, кредитные, 
страховые продукты. 
Сейчас более 10 бан-
ков-партнёров уже 
работает над подклю-
чением к платформе
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Заигрались на понижение 
Долго ли продлится падение цен на нефть

Валерий Воронов, Ирина Цырулёва

Ц ены на нефть марки Brent могут 
в дальнейшем снизиться до $35–37 за  

баррель. Такой прогноз дали опрошен-
ные «Известиями» аналитики после того, 
как стоимость чёрного золота 8 сентября 
опустилась ниже $40 впервые с 25 июня. 
Нисходящая динамика вызвана недоста-
точным спросом и избыточными запа-
сами нефти в мире. Среди других факто-
ров — дополнительные скидки со стороны 
Саудовской Аравии, а также недавние це-
новые спекуляции в связи с ураганами 
в Мексиканском заливе. Эксперты счита-
ют, что снижение цены — явление кратко-
временное и в горизонте года чёрное зо-
лото вернётся к отметке $40–45 за баррель.

�� СПРОС И ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Начало сентября ознаменовалось 
сильным ралли вниз нефтяных коти-

ровок. Так, на 1 сентября, по данным 
торгов на ICE, ноябрьские фьючерсы 
нефти марки Brent составляли более 
$46 за баррель, а уже к вечеру 2 сен-
тября достигли $44,24. Ярко выражен-
ным снижение цены стало 8 сентября — 
на 20.20 мск цена на чёрное золото 
упала до $39,65.

По словам руководителя аналити-
ческого департамента AMarkets Артё-
ма Деева, цены должны были снизить-
ся, так как надежды на быстрый отскок 
и восстановление спроса не были 
оправданными.

— Летом, после снятия каранти-
на в разных странах мира, на рынках 
воцарился оптимизм, что всё скоро 
вернётся на круги своя, хотя очень 
многие аналитики говорили: тако-
го не будет. Ни о каком быстром вос-
становлении речи не идёт, глобаль-
ная экономика потеряла около 10%, 
а динамика финансовых рынков со-

вершенно оторвана от реальности, — 
отметил он.

Сейчас, по словам эксперта, коти-
ровки нефти просто приходят в баланс 
с реальной ситуацией, начинается осоз-
нание того, что рынок потребления чёр-
ного золота будет восстанавливаться 
длительное время, а возможно, и не вер-
нётся к прежним уровням никогда.

По словам замгендиректора Инсти-
тута национальной энергетики Алек-
сандра Фролова, на рынок давит колос-
сальный уровень избыточных запасов 
нефти, накопленных за первое полуго-
дие. Их объём благодаря совместным 
усилиям стран ОПЕК+ удалось сокра-
тить, но пока недостаточно для ста-
бильного роста цен.

— Ожидать, что к нынешнему мо-
менту весь ворох накопленных за вре-
мя коронакризиса проблем исчезнет, 
было бы наивно, — считает он. — Цены 
на нефть в ближайшем будущем про-
должат следовать схеме «два шага впе-
рёд, шаг назад», то есть после достиже-
ния новой высоты будет происходить 
небольшой откат.

Стоимость нефти падает на опасе-
ниях недостаточного спроса, избытка 
предложения и отсутствия дисципли-
ны среди участников ОПЕК+, считает 
заместитель руководителя ИАЦ «Аль-
пари» Наталья Мильчакова.

Разъяснения от ОПЕК+ могли бы по-
мочь стабилизации рынка, однако пока 
их нет, трейдеры фьючерсного рынка 
будут по-прежнему играть вниз, опаса-
ясь, что ситуация в мировой экономике 
все ещё очень сложная и далека от оп-
тимизма, считает Наталья Мильчакова.

Согласно августовскому отчё-
ту ОПЕК, организация прогнозирует 
снижение глобального спроса на нефть 

по итогам 2020 года на 9,1 млн барре-
лей в сутки. Этот показатель оказался 
на 100 тыс. баррелей выше июльского 
прогноза ОПЕК. Также организация от-
метила рост запасов сырой нефти в раз-
витых странах в июле на 12,8 млн бар-
релей.

�� ДРУГИЕ ФАКТОРЫ

Как объяснил «Известиям» аналитик 
финансовой группы «Калита-Финанс» 
Дмитрий Голубовский, ещё одной при-
чиной резкого падения цен на нефть 
в сентябре стала её чрезмерная нацен-
ка накануне. Ранее цена была спекуля-
тивно поднята на опасениях послед-
ствий урагана в Мексиканском заливе.

— Это падение просто возвраща-
ет нефть туда, где она должна была 
быть, если бы не сезон ураганов. Цена 
на нефть зафиксируется в районе 
$40 и потом пойдёт обратно вверх к $45, 
это процесс волновой, — заключил он.

Как ранее писали «Известия», штор-
мы «Марко» и «Лаура» сформировались 
у берегов США 21 августа. Они вызва-
ли локальные наводнения в прибреж-
ных американских городах и привели 
к значительным разрушениям в штате 
Луизиана и гибели не менее 25 человек. 
Были эвакуированы сотрудники сотен 
нефтяных платформ, что вызвало обе-
спокоенность инвесторов и спровоци-
ровало подорожание чёрного золота. 
Марка Brent показала больший рост: 
21 августа к 19.00 мск ноябрьский фью-
черс стоил $43,67, а уже вечером 25 ав-
густа — $46,38.

Другим фактором понижения цены 
на нефть могло стать намерение Сау-
довской Аравии сделать скидки ази-
атским покупателям сырья, отметил 
начальник управления информацион-
но-аналитического контента «БКС Бро-
кер» Василий Карпунин. Впрочем, осо-
бого ажиотажа на этом фоне, по словам 
Артёма Деева, рынок не демонстрирует.

— Для покупателей в Азии Saudi 
Aramco снижает цены аж на $1,4 за бар-
рель, но только четыре из 10 крупней-
ших нефтеперерабатывающих ком-
паний готовы воспользоваться такой 
ситуацией и закупить сырьё. Это го-
ворит о заполненности хранилищ, 
мощностей и пессимизма в отноше-
нии дальнейших продаж нефтепро-
дуктов в мире, — отметил эксперт.

Он считает, что именно эта инфор-
мация, а также данные о росте забо-
леваемости коронавирусом могли 
послужить поводом для снижения 
нефтяных цен.

Эксперты сходятся во мнении, что 
в ближайшей перспективе Brent мо-
жет пробить отметку в $37 за баррель.

Наталья Мильчакова допусти-
ла, что такой цены можно ожидать, 
если стоимость Brent на этой не-
деле не вернётся к планке в $41–42 
за баррель. В дальнейшем цена может 
упасть до $35 и ниже, считает Артём 
Деев. Более точные прогнозы с учё-
том риска второй волны пандемии 
в мире давать сложно, замечает он. 
Вероятно, что вторая волна уже на-
чалась, так как в европейских стра-
нах отмечается очередной всплеск 
заболеваемости. Очевидно, что ко-
тировки в такой ситуации будут ещё 
больше снижаться, хотя вряд ли про-
изойдёт такой же обвал, как весной, 
когда фьючерсы на Чикагской бирже 
продавали по цене минус $40, счита-
ет эксперт.

Василий Карпунин также полагает, 
что снижение цены на Brent до уров-
ней $35–37 вполне допустимо. Впро-
чем, на горизонте года, по мнению 
аналитика, можно ожидать более вы-
сокие уровни с возвратом выше $40.

Экономика и бизнес

Трудовой случай
От потери работы теперь можно застраховаться

Татьяна Бочкарёва

Ч тобы оживить рынок страхования 
от потери работы, просевший за вре-

мя коронакризиса, бизнес подготовил 
новые продукты. Теперь в России мож-
но будет защититься от увольнения 
по соглашению сторон, от непродления 
трудового контракта, несоответствия за-
нимаемой должности или провала ис-
пытательного срока. Об этом «Извести-
ям» рассказали в крупнейших страховых 
компаниях. Но, по словам юристов, полу-
чить возмещение всё равно будет слож-
но. А при записи в трудовой, что увольне-
ние произошло по инициативе работника 
или в связи с нарушением им Трудового 
кодекса, компенсация исключена.

�� СЦЕНАРИЙ УВОЛЬНЕНИЯ

За время самоизоляции желающих ку-
пить покрытие от вынужденной поте-
ри работы стало заметно меньше, со-
общили «Известиям» представители 
нескольких крупных компаний. Основ-
ные продажи были привязаны к ипо-
течным сделкам, а в этот период выда-
ча кредитов сократилась, подчеркнули 
в Страховом доме ВСК. В борьбе за этот 
рынок страховщики вывели на него но-
вые продукты.

«Сбербанк страхование» предло-
жила ипотечным заёмщикам защиту 
от 12 сценариев недобровольной поте-
ри работы, сообщила директор диви-
зиона «Защитные страховые продукты 
и сервисы» Сбербанка Катрин Соомре. 
В них входят не только традиционные 
сокращение штата и ликвидация пред-
приятия, но также увольнение из-за не-
соответствия занимаемой должности, 
неудовлетворительного прохождения 
испытательного срока и по соглаше-
нию сторон, объяснила она. Выплаты 
будут начисляться уже на 15-й день по-
сле увольнения.

«РСХБ-Страхование» предлагает но-
вый коробочный продукт защиты от по-
тери работы, говорится в её сообщении. 
Полис компенсирует недополученные 
доходы, если организация ликвидиру-
ется или у неё происходит сокращение 
штата.

«Ингосстрах» предоставляет защиту 
при ликвидации предприятия, сокраще-
нии штата, восстановлении уволенного 
и при чрезвычайных обстоятельствах, 
объяснил замначальника управления 
технологий и поддержки каналов про-
даж компании Станислав Олейников. 
По словам руководителя направления 
методологии страхования «Росгосстрах 
Жизнь» Алёны Карасёвой, этот список 
также может распространяться на отказ 
работника переезжать в другой регион 
и на непродление трудового контракта.

Страховки от потери работы стоят 
от 2 тыс. рублей на год и делятся на три 
типа. Первый — это дополнительная за-
щита, которую банк предложит при 
оформлении ипотечного или автокре-
дита. Второй — это покрытие, «заши-

тое» в полис накопительного страхо-
вания жизни. Третий — полис, который 
можно купить на случай недоброволь-
ного увольнения.

Подобная страховка предусматрива-
ет компенсацию, как правило, в течение 
трёх–шести месяцев, если держатель по-
лиса теряет работу. Если покрытие поку-
палось при оформлении ипотеки, возме-
щение будет совпадать с ежемесячными 
платежами по кредиту. Если речь о са-
мостоятельном продукте, то выплаты 
будут прописаны в договоре — они мо-
гут составлять, например, 25 тыс. или 
50 тыс. в месяц.

�� ОБЕЩАННОГО  
ТРИ МЕСЯЦА ЖДУТ

За апрель и май «Сбербанк страхова-
ние жизни», по данным компании, про-
извела всего 600 выплат на сумму 9 млн 
рублей в связи с потерей работы клиен-
тами по добровольному страхованию 
жизни при потребительском кредито-
вании. То есть средняя выплата состав-
ляла 15 тыс. рублей.

Чтобы получить компенсацию, мало 
вынужденно потерять работу, нужно 
также выполнить несколько условий, 
рассказали «Известиям» представи-
тели страховых компаний. Например, 
на страховое возмещение можно пре-
тендовать только после документально-
го подтверждения статуса безработно-
го — предоставления справки из службы 
занятости населения.

Подобные продукты предусматрива-
ют период ожидания и временную фран-
шизу, рассказал управляющий директор 
департамента андеррайтинга рознично-
го страхования «Ренессанс страхование» 
Артём Искра. По закону работодатель 
обязан предупредить работника не ме-
нее чем за два месяца до увольнения — 
это и есть период ожидания. Временная 
франшиза составляет тоже два месяца, 
но уже после потери работы, в течение 
которых человек должен получать вы-
ходное пособие. И только после этого на-
чинаются компенсации по полису, доба-
вил Артём Искра.

При сокращении по ТК работнику 
положено выходное пособие в размере 
оклада, также за ним сохраняется сред-
ний месячный заработок на период тру-
доустройства, но не более двух месяцев 
со дня увольнения (с зачётом выходно-
го пособия), напомнила юрист и эксперт 
по трудовому праву HeadHunter Татья-
на Нечаева.

Обычно сотрудник и работодатель 
ищут компромисс, чтобы завершить от-
ношения по соглашению сторон или пу-
тём добровольного увольнения, отметил 
основатель юридической группы vvCube 
Вадим Ткаченко. При таком сценарии 
страховой случай может и не наступить, 
добавил он.

Важно заранее взвесить, что финан-
сово выгоднее для работника: увольне-
ние в связи с сокращением с получением 
страховки или увольнение по соглаше-
нию сторон, но с выплатой хорошей ком-
пенсации, согласилась адвокат Анна 
Асанова. Но при записи в трудовой, что 
увольнение произошло по инициати-
ве работника или в связи с нарушением 
им Трудового кодекса, страховая ком-
пенсация исключена, предупредила она.

В 2020 году Банк России получил 
лишь одну жалобу на страховку от по-
тери работы, сообщили в пресс-службе 
регулятора. Поскольку в ходе рассмо-
трения поступившего обращения факт 
нарушения не был установлен, меры 
в отношении страховой компании 
не применялись.
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Взяли под козырёк
Новые СанПиНы могут выжить аптеки из домов

С начала пандемии число без-
работных в России увеличи-
лось на 35%, до 4,7 млн чело-
век. Такую статистику в конце 
августа представил министр 
труда и социальной защиты 
Антон Котяков. По его данным, 
в центрах занятости сейчас за-
регистрированы 3,6 млн чело-
век по сравнению с 727 тыс. 
до распространения COVID-19.

Справка «Известий»

низации разгрузочно-погрузочных 
площадок, то для этого нужно раз-
решение собственника здания. 
Как правило, они не готовы к та-
кому, даже если речь идёт не о жи-
лом многоквартирном доме. И если 
в крупных городах компании мо-
гут подыскать себе альтернатив-
ные варианты, то в небольших на-
селённых  пунктах это не всегда 
возможно.

По мнению Елены Неволиной, вы-
двинутые Роспотребнадзором в про-
екте новых СанПиНов требования 
могут привести к закрытию аптек 
во многих субъектах, а также к повы-
шению цен на лекарственные препа-
раты. Если количество организаций 
сократится, конкуренция на этом 
рынке тоже может снизиться, а зна-
чит, аптекам будет легче увеличи-
вать стоимость медикаментов.

Эксперт напомнила, что сей-
час девелоперы при застройке, как 
правило, выделяют первые этажи 
жилых домов именно под торговые 
организации — магазины и аптеки. 
То есть количество помещений вне 
жилых комплексов в перспективе 
будет только сокращаться. Тем бо-
лее что в многоквартирных домах 
открыть аптеку подчас дешевле, чем 
организовать её в торговом центре. 
По словам Елены Неволиной, Роспо-
требнадзор в новом документе тре-
бует также наличия в торговой точке 
центрального водоснабжения и ото-
пления. Это автоматически парали-
зует работу организаций в сельской 
местности, где такие условия про-
сто невозможно организовать, ска-
зала она.

В пресс-службах Минпромторга 
и Минздрава на запросы «Известий» 
на момент публикации не ответили.

Как писали «Известия», это уже 
не первый скандал из-за проекта но-
вых СанПиНов. По данным онлайн-
ритейлеров, нормы документов 
могут спровоцировать подорожа-
ние доставки товаров из магази-
нов. Согласно проекту, будет запре-
щено перевозить бытовую химию 
в автомобилях, доставляющих про-
дукты питания. То есть один заказ, 
в котором есть, к примеру, колба-
са и стиральный порошок, придёт-
ся отправлять покупателям разным 
транспортом.
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И в службу, и в дружбу
Китай и Индия обсудят свой конфликт в Москве

Наталия Портякова

Н а этой неделе в Москве пройдёт 
встреча глав МИДов стран — членов 

Шанхайской организации сотрудниче-
ства (ШОС), но главное внимание, без-
условно, будет приковано к двум круп-
нейшим игрокам объединения — Индии 
и Китаю, втянутым в непростой пригра-
ничный конфликт. Как сказали «Извес-
тиям» источники в индийских дипкру-
гах, будучи в Москве, главы МИДов 
двух стран могут провести двусторон-
ние переговоры. Это вряд ли разрешит 
все противоречия, но как минимум за-
крепит декларируемый Нью-Дели и Пе-
кином настрой на диалог, который стал 
во многом возможен благодаря содей-
ствию России.

�� НЕНАВЯЗЧИВАЯ  
РУКА ПОМОЩИ

Поскольку ШОС — многосторонняя 
организация, объединяющая восемь 
участников, внутри структуры всегда 
действовало негласное правило: не вы-
носить на общие дискуссии какие-ли-
бо двусторонние конфликты между 
её членами. При этом никто не запре-
щал обсуждать любые двусторонние 
проблемы кулуарно, как в случае ны-
нешнего приграничного конфликта 
Индии и Китая, оказавшегося в центре 
внимания накануне открывающейся 
9 сентября встречи глав МИДов стран 

— членов ШОС.
Как рассказали «Известиям» ин-

дийские дипломатические источники, 
на этой неделе в Москве, принимаю-
щей эту встречу, с большой вероятно-
стью могут пройти двусторонние пе-

реговоры министра иностранных дел 
Индии Субраманияма Джайшанкара 
с китайским коллегой Ван И.

4 сентября в качестве своеобраз-
ной разминки в Москве состоялась 
и двусторонняя встреча глав оборон-
ных ведомств Индии и Китая Раджната 
Сингха и Вэй Фэнхэ. Судя по итоговым 
заявлениям сторон, Пекину и Нью-
Дели ни на йоту не удалось сблизить 
позиции по конфликту в спорном рай-
оне на индийско-китайской границе. 
Но наблюдатели позитивно оценили 
уже сам факт прямого и очного раз-
говора между военными министра-
ми, что стало первой встречей на та-
ком высоком уровне с начала майского 
обострения на спорной границе.

При этом контакты представителей 
двух азиатских стран во многом оказа-
лись возможны благодаря содействию 
Москвы. Именно российская диплома-
тия сумела убедить Нью-Дели пойти 
навстречу Пекину, который давно за-
прашивал личный разговор с индий-
цами на территории РФ.

— Действительно, можно говорить 
о том, что российская сторона поспо-
собствовала такой встрече. Мы не на-
вязываем никогда своё посредниче-
ство, мы говорим: ребята, давайте жить 
дружно, но в любое время, если нуж-
но, мы вам поможем, — сказал «Извес-
тиям» российский дипломатический 
источник.

В прошлом, как известно, Индия 
вежливо, но решительно отверга-
ла любое посредничество третьих 
стран во всех двусторонних конфлик-
тах со своими соседями, включая 
и неоднократные попытки президен-
та США Дональда Трампа выступить 

в роли примирителя сторон. Но в слу-
чае с Россией услуги оказались вос-
требованными.

— Россия чутко относится к озабо-
ченностям Индии и поэтому никогда 
не предлагала посредничество меж-
ду двумя странами. Но Россия — един-
ственное государство, которому до-
веряют обе стороны и которое может 
убедить их в необходимости деэска-
лации напряжённости. И многие счи-
тают, что сдержанная и закулисная 
дипломатия России сыграла важную 
роль в содействии переговорам меж-
ду министрами обороны Индии и Ки-
тая на полях встречи ШОС в Москве, — 
сказал «Известиям» эксперт Центра 
изучения России и Центральной Азии 
индийской Школы международных ис-
следований Раджан Кумар.

Нельзя сказать, что с мая предста-
вители Дели и Пекина вообще не пред-
принимали попыток поговорить: меж-
ду странами есть немало каналов 
коммуникации, включая специаль-
ный механизм спецпредставителей, 
и с мая военные обеих стран прове-
ли несколько раундов консультаций 
по деэскалации.

— Но на границе наши взгляды пол-
ностью расходятся, там вообще нет то-
чек соприкосновения. И в данной си-
туации, может быть, подталкивание 
Россией повлияло на то, что индийцы 
и китайцы всё же встретились, — отме-
тил в беседе с «Известиями» вице-пре-
зидент индийского исследовательско-
го фонда Observer Research Foundation 
Нандан Унникришнан. — Хотя я бы на-
звал это не посредничеством, а ско-
рее дружеским подталкиванием обе-
их сторон к переговорам.

�� САМОПРИНУЖДЕНИЕ К МИРУ

Напряжённость на индийско-китай-
ской границе, которая официально 
именуется линией фактического кон-
троля (поскольку из-за территори-
альных претензий Пекина и Дели друг 
к другу страны так и не демаркирова-
ли границу), существовала с момента 
короткой, но интенсивной войны Ин-
дии и Китая в 1962 году.

Нынешний виток обострения 
пришёлся на начало мая: на одном 
из участков в Восточном Ладакхе 
ни с того ни с сего началась массовая 
драка, в которой приняли участие око-
ло 400 военнослужащих с обеих сто-
рон. И с тех пор на границе то и дело 
случались стычки между военны-
ми, сопровождающиеся переброской 
в спорный район дополнительных кон-
тингентов и вооружений как Китаем, 
так и Индией. Апофеозом противо-

стояния стали столкновения между 
военными на линии разграничения 
в ночь на 16 июня, закончившиеся ги-
белью 20 индийских военных и ране-
нием ещё 76.

Каждая из противоборствующих 
сторон всё это время упорно возлага-
ла вину за обострение и провокации 
на границе на другую, грозя «не отда-
вать ни пяди земли» и выражая реши-
мость до последнего защищать свои 
суверенитет и территориальную це-
лостность. Но, невзирая на грозную 
риторику, стороны не забывали под-
чёркивать: нынешняя ситуация в при-
граничных районах должна решаться 
путём диалога, поскольку никто не за-
интересован в полноценном военном 
конфликте. И это не является лукав-
ством или дежурной дипломатической 
формулировкой, так как резоны не усу-
гублять противостояние есть у каж-
дой стороны.

— Индийские армейские начальники 
не раз предупреждали о возможности 
«двух с половиной войн», под которы-
ми подразумеваются одновременные 
войны Индии с Китаем и Пакистаном, 
а также сдерживание спонсируемо-
го Пакистаном терроризма в Джам-
му и Кашмире. Индийские эксперты 
по безопасности считают, что Пакистан 
сделает всё возможное, чтобы спрово-
цировать сепаратизм в Джамму и Каш-
мире, если напряжённость (с Китаем) 
усилится, — пояснил Раджан Кумар.

Таким образом, деэскалация кон-
фликта с КНР позволит индийцам ми-
нимизировать шансы на то, что про-
тиворечиями воспользуется верный 
союзник Пекина и давний соперник 
Нью-Дели Исламабад.

— Что касается Китая, стремящего-
ся быстро решить пограничный вопрос, 
это может быть связано с желанием 
создать образ общительного, неагрес-
сивного и сотрудничающего между-
народного субъекта, в частности, для 
противодействия негативному вос-
приятию КНР, возникшему в результа-
те действий Пекина в Южно-Китайском 
море и Гонконге, — сказал «Известиям» 
эксперт по безопасности в Азии Шко-
лы международных отношений шот-
ландского Университета Сент-Эндрюс 
Крис Огден.

Кроме того, по мысли западного ана-
литика, нормализация в отношениях 
с Индией и как следствие бòльшая ста-
бильность в регионе пошли бы на поль-
зу глобальной китайской инициативе 
«Один пояс — один путь», развитие ко-
торой, в свою очередь, может способ-
ствовать дальнейшей модернизации 
и развитию КНР.

Белорусское предупреждение
Минск готовит меры против сторонников протеста

�� ШАГ И МАТ

A «Нам нужны санкции про-
тив лиц, которые издают за-

коны, нарушающие международные 
нормы и права человека», — 8 сентября 
лидер оппозиции, бежавшая в Литву 
экс-кандидат в президенты Белорус-
сии Светлана Тихановская выступила 
в ПАСЕ и призвала страны Совета Евро-
пы ввести рестрикции против руковод-
ства республики.

Александр Лукашенко, по её словам, 
не обладает легитимностью в качестве 
главы государства, «он более не пред-
ставляет Беларусь», заявила Тиханов-
ская участникам видеоконференции 
ПАСЕ.

— Надеемся, мы сможем обеспечить 
площадку для всех политических ак-
торов в Беларуси, на которой предста-
вители как оппозиции, так и парла-
мента республики могли бы обсудить 
мирное демократическое развитие. 
Именно по этой причине мы пригла-
сили Светлану Тихановскую и пред-
ставителя парламента для обращения 
к ПАСЕ 8 сентября, — заявил «Извести-
ям» вице-председатель Парламентской 
ассамблеи, глава финской делегации 
Киммо Кильюнен.

Накануне МИД ФРГ подтвердил, что 
ЕС рассматривает возможность ввести 
санкции против белорусских чинов-
ников, а также персонально против 
Александра Лукашенко. Ранее главу 
республики и ещё 29 политиков в свой 
санкционный список уже включили 
Латвия, Литва и Эстония.

8 сентября президент Белоруссии 
заявил, что за акциями протеста в стра-
не стоят США, которые действуют че-
рез центры в Польше и Чехии. Минск 
видит координацию и финансовую под-
держку протестных настроений в Бе-
лоруссии со сторона Запада, эти шаги 

не останутся без соответствующей ре-
акции, заявил «Известиям» глава меж-
дународного комитета белорусской па-
латы представителей Андрей Савиных.

— Иногда эта поддержка переходит 
черту разумного, генерируя тем самым 
протесты ради выгоды. Мы не можем 
не обращать на это своё внимание, — 
отметил парламентарий. — Каждой 
стране или общественному объеди-
нению, участвующему в этой деятель-
ности, будет дана соответствующая 
оценка, она будет определять наши от-
ношения с этими государствами.

По мнению белорусского полито-
лога Алексея Дзерманта, через месяц 
после начала митингов в республике 
пора дать оценку отношениям с теми 
странами, которые публично поддер-
жали антиправительственные демон-
страции.

— В частности, может быть сорва-
но назначение посла США в Минске, 
уже есть задержка, — заявил эксперт 
«Известиям».

О потеплении в отношениях Бело-
руссии и США заговорили после исто-
рического визита американского гос-
секретаря Майка Помпео в Минск 
1 февраля 2020 года. Помпео стал са-
мым высокопоставленным политиком 
Штатов, посетившим Белоруссию бо-
лее чем за 15 лет. В ходе беседы с Алек-
сандром Лукашенко госсекретарь за-
явил, что Вашингтон готов обеспечить 
республику на 100% нефтью, и пообе-
щал, что в «ближайшее время назначит 
своего посла в Минске».

До этого дипотношения были пони-
жены после того, как США ввели санк-
ции против Белоруссии в 2007–2008 го-
дах, — обе страны отозвали своих 
послов и снизили уровень диппредста-
вительства до временных поверенных. 
Об отмене тех санкций Помпео в ходе 
визита ничего не сказал.

�� БЕЗ ЦЕНТРА

Вечером 8 сентября в Минске в райо-
не Комаровского рынка вновь начались 
протестные шествия — в 18.00 на пло-
щади собрались порядка 50 человек. 
Демонстрацию устроили в поддержку 
членов координационного совета.

Буквально через 15 минут ОМОН 
стал разгонять участников (по большей 
части женщин), начались задержания. 
По сообщениям Tut.by, забирают в том 
числе и пожилых участниц акции.

Собравшиеся скандировали: «Вер-
ните Машу!» — накануне в Минске про-
пала одна из руководительниц КС Ма-
рия Колесникова. КГБ республики 
не подтвердил, но и не опроверг свою 

причастность к её задержанию. Агент-
ство «Интерфакс-Украина» утром 8 сен-
тября сообщило, что Колесникову яко-
бы насильно доставили на границу 
с Украиной и хотели выдворить из Бе-
лоруссии, но она разорвала паспорт 
и осталась в стране.

Штаб экс-кандидата в президенты 
республики Виктора Бабарико со ссыл-
кой на источники сообщил, что Мария 

Колесникова находится в Мозырском 
погранотряде.

Другие члены КС, также пропавшие 
вскоре после исчезновения Колесни-
ковой, — Иван Кравцов и Антон Род-
ненков — вечером 8 сентября вышли 
на связь и заявили, что находятся в Ки-
еве. Об этом сообщила пресс-служба 
координационного совета.

— Сложно сказать, какая ситуация 
была на самом деле — мы ждём запи-
си с камер пограничников. Но важно 
другое: по сути, президиум координа-
ционного совета распался, он находит-
ся в дисперсном состоянии и не может 
больше влиять на протесты внутри Бе-
лоруссии. Хотя по большому счёту его 
влияние и без этого было минималь-
ным, основной куратор демонстраций — 
в Telegram, — пояснил «Известиям» Алек-
сей Дзермант.

Политолог Евгений Прейгерман счи-
тает, что случившееся с Колесниковой 
скажется на масштабах протестных ак-
ций — «такие меры безусловно придадут 
импульс демонстрациям».

— Но стоит признать: КС так и не смог 
стать политическим органом, который 
взял бы на себя политическое лидер-
ство. Протест так и остаётся низовым, — 
заявил «Известиям» эксперт.

По его словам, вначале отсутствие 
единого центра играло в плюс проте-
сту — это лишало власти возможности 
действовать традиционно, то есть аре-
стовать лидеров демонстраций, как это 
было в рамках предыдущих политиче-
ских кампаний в 2010 году. Тогда основ-
ной соперник Александра Лукашенко 
на выборах, координатор гражданской 
кампании «Европейская Беларусь» Анд-
рей Санников был приговорён к пяти го-
дам колонии, лидер общественной 
кампании «Говори правду» Владимир 
Некляев — к двум годам заключения.

Но без политического лидерства 
сложно серьёзно рассуждать о победе 
протеста, считает политолог.

— В результате сложилась ситуация 
некоего замкнутого круга: протест ни-
зовой, распространённый по всей стра-
не, властям сложно подавить его сило-
выми методами. Но отсутствие центра 
лишает демонстрации серьёзного пред-
ставительства и политического буду-
щего, — констатировал Евгений Прей-
герман.

NEXTA, считающийся главным рупо-
ром протестов, 8 сентября решил при-
бегнуть к новой форме: канал призвал 
жителей Белоруссии задерживать опла-
ту штрафов, коммунальных услуг, нало-
гов и перейти на наличную оплату в ма-
газинах, чтобы тем самым «перекрыть 
любые каналы денег в карман государ-
ства».

Ранее этот же канал призывал бело-
русов и россиян отказываться от про-
дукции, произведённой в республике, 
чтобы тем самым лишить экономику Бе-
лоруссии поступлений от реализации 
местной продукции. Эти меры, по мне-
нию руководителей NEXTA, заставят 
власти считаться с протестующими.

Мир

« ПРЕЗИДИУМ КО-
ОРДИНАЦИОННО-
ГО СОВЕТА РАС-

ПАЛСЯ И НЕ МОЖЕТ БОЛЬШЕ 
ВЛИЯТЬ НА ПРОТЕСТЫ ВНУ-
ТРИ БЕЛОРУССИИ. ХОТЯ ЕГО 
ВЛИЯНИЕ И БЕЗ ЭТОГО БЫЛО 
МИНИМАЛЬНЫМ: ОСНОВ-
НОЙ КУРАТОР ДЕМОНСТРА-
ЦИЙ — В TELEGRAM

Два пути

Эдуард Лозанский

Президент Американского университета 
в Москве

Р езультаты предстоящих выборов 
американского президента важны 

не только для граждан США, но и для 
множества людей во всём мире. Учи-
тывая экономическую и военную мощь 
Штатов и стремление их политическо-
го истеблишмента играть роль мирово-
го лидера, всё большее число экспертов 
констатирует, что в нынешней неста-
бильной обстановке на этих выборах 
будут также затронуты экзистенциаль-
ные вопросы войны и мира.

Многие из них не скрывают, кому 
отдают предпочтение. Например, про-
фессора Александр Кули и Дэниел 
Нексон в статье «Чем заканчивается 
гегемония. Разбалансирование аме-
риканской власти», опубликованной 
в журнале Foreign Affairs, выражают 
глубокую ностальгию по старым до-
брым временам однополярного мира 
во главе с Америкой и призывают 
к восстановлению прежних порядков 
путём «отказа от трампизма».

Привести дом в порядок — пра-
вильный совет, так как Америка вряд 
ли может претендовать на роль миро-
вого лидера, когда неприглядная кар-
тина событий внутри страны находит-
ся на всеобщем обозрении. Однако то, 
что возрождение американской гло-
бальной гегемонии связано с отстра-
нением Трампа, как пишет президент 
влиятельного Совета по международ-
ным отношениям Ричард Хаас, явля-
ется иллюзией. В своей статье под на-
званием «Присутствуем на срыве: как 
Трамп разобщает внешнюю политику 
США» Хаас говорит о величии неоли-
берализма до тех пор, пока в 2016 году 
не случился «срыв», то есть победа 
Трампа. По Хаасу, получается, что до-
стижения Америки в период её миро-
вого лидерства заключаются в развя-
зывании Джорджем Бушем и Бараком 
Обамой войн на Ближнем Востоке 
и в Северной Африке, провальной по-
литике смены режимов, следствием 
чего явились сотни тысяч жертв, мил-
лионы беженцев и потраченные впу-
стую триллионы долларов.

Непонятно, как этот «статус-кво», 
регулировавший мир до 2016 года, 
служит интересам США и всего чело-
вечества и действительно ли именно 
Байден — образец, который положит 
конец «тьме трампизма».

Вот некоторые из внешнеполи-
тических «достижений» Байдена 
за 47 лет пребывания на высоких по-
стах. В качестве сенатора в 2002 году 

он голосовал за войну в Ираке. Будучи 
вице-президентом в администрации 
Обамы, Байден, а также госсекретарь 
Хиллари Клинтон стали ярыми сто-
ронниками разрушения Ливии путем 
её «гуманитарных бомбардировок». 
Байден также курировал Украину 
во время и после поддержанного Ва-
шингтоном майдана 2013–2014 годов. 

Впрочем, для сторонников геге-
монии достижением можно считать 
превращение Украины в антироссий-
скую зону хаоса ценой разрыва мно-
говековых семейных, религиозных 
и экономических связей между двумя 
славянскими народами. В данном слу-
чае речь идёт о философии Divide et 
Impera — «Разделяй и властвуй», кото-
рая лежала в основе древней тактики, 
использовавшейся империями, стре-
мящимися к сохранению своего го-
сподства над более слабыми страна-
ми и кластерами подданных.

Однако, как показывает истори-
ческий опыт, хотя эта изношенная 
временем тактика иногда приносит 
краткосрочные выгоды, примеры рас-
павшихся империй служат постоян-
ным напоминанием, что она не спо-
собствует долгосрочному успеху.

Между тем существует более при-
влекательный для всех геополитиче-
ский вариант, о котором пишет про-
фессор Сэмюел Зипп из Брауновского 
университета. В статье «Послевоен-
ный глобальный порядок, который 
не случился» Зипп знакомит читате-
лей с идеями президента Франкли-
на Рузвельта и его ближайшего совет-
ника, главы Республиканской партии 
Уэнделла Уилки. Оба лидера, обла-
давших, безусловно, стратегическим 
мышлением, собирались после окон-
чания Второй мировой войны реор-
ганизовать мировую политическую 
и финансовую систему усилиями 
США, СССР и Китая. Преждевремен-
ная кончина Рузвельта не позволила 
внедрить эти идеи, но можно было бы 
вернуться к их обсуждению на пред-
стоящей юбилейной 75-й сессии Ге-
неральной Ассамблеи ООН. Тем более 
что замена коммунистического СССР 
на капиталистическую Россию сни-
мает некоторые противоречия, суще-
ствовавшие изначально в этом про-
екте.

Во время первой президент-
ской кампании Трамп постоян-
но возмущался действиями своих 
предшественников Буша и Обамы 
из-за их внешнеполитических аван-
тюр, говорил, что не собирается быть 
президентом всего мира и обещал за-
кончить эру бесконечных войн.

К сожалению, из-за яростного со-
противления истеблишмента прези-
дент не смог выполнить свои обеща-
ния, но, по мнению его сторонников, 
есть шанс, что он сумеет это сделать 
во время второго срока, когда будет 
менее подвержен давлению.

Сейчас Америке предстоит сделать 
важнейший выбор между политикой 
взаимовыгодного сотрудничества 
с другими странами, включая Россию 
и Китай, или вернуться к идеям геге-
монизма, несмотря на то, что его исто-
рически кратковременную эпоху не-
возможно вернуть.

МНЕНИЕ
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«Эпоху делают маленькие люди»
Марина Степнова — о семье как части рода, феномене предательства  
и морковке для автора
Арина Стулова

М арина Степнова считает, что безза-
ветная любовь не всегда на пользу 

ребёнку, литература XIX века на наших 
глазах уходит в прошлое, а усадебный 
сад — не что иное, как матрица русской 
жизни. Об этом лауреат «Большой кни-
ги» рассказала «Известиям» после пре-
зентации романа «Сад», вышедшего 
в издательстве «АСТ» («Редакция Еле-
ны Шубиной»).

Ваш первый роман «Хирург» — о не-
любви, «Женщины Лазаря» — о любви, 
«Сад» — о любви и предательстве. Чем 
сюжет из 1860-х годов созвучен сегод-
няшнему дню?

Это не только о любви-нелюбви, это 
роман о родительстве — о том, каким 
оно было раньше и как устроено сей-
час, и мне кажется, что для современ-
ных мам и пап этот роман будет впол-
не актуальным. Главную героиню, Тусю, 
воспитывают в XIX веке по правилам, 
которые тогда были не только не при-
няты, а просто невозможны, но зато эти 
правила очень распространены сегодня.

Девочку растил не родной отец, 
а немец-врач. Он, привязавшись к Тусе 
как к дочери, по сути, придерживался 
принципов сегодняшнего осознанно-
го родительства: абсолютная любовь, 
полное приятие и полная свобода, ко-
торая по идее должна помочь ребёнку 
вырасти свободным, независимым, яр-
ким, раскрыть все его таланты.

Но из Туси вырастает то, что вырас-
тает. Мне был очень интересен этот 
контраст — между воспитанием сейчас 
и в XIX веке. Ведь в позапрошлом веке 
ребёнок из дворянской семьи рос в по-
нимании, что он в первую очередь часть 
рода, продолжатель традиции, а не са-
мостоятельная личность.

Роман вышел детальным, подробным, 
рукодельным, стилизованным под поза-
прошлый век. Насколько важен антураж, 
все эти бланманже и киновари?

Я очень люблю русскую литерату-
ру XIX века, и работа над книгой дала 
мне возможность побыть с ней, поиграть 
в неё. Эпоха золотой классической рус-
ской литературы уходит на наших гла-
зах в прошлое, становится архаичной, 
сложной для восприятия, особенно для 
молодых читателей. И это вовсе не по-
тому, что они недостаточно умны. Про-
сто культурный контекст меняется. 
То же самое случилось когда-то с рус-
ским XVIII веком. Он давно уже поня-
тен только филологам.

Много ли мы знаем тех, кто всерьёз 
любит Василия Тредиаковского или Ан-

тиоха Кантемира? Чтобы понимать или 
хотя бы адекватно оценивать их тексты, 
нужны специальные инструменты. Точ-
но так же областью исследования узких 
специалистов становится XIX век. А что 
до обилия деталей, то мне просто самой 
было интересно. Я почувствовала себя 
ребёнком, впервые попавшим на ново-
годнюю ёлку.

К сожалению, великое множество 
бытовых сокровищ в книгу просто 
не уместилось. Эти подробности, кста-
ти, были не нужны и даже невозмож-
ны в романе позапрошлого века. Никто 
не стал бы так подробно описывать уса-
дебную жизнь, в этом не было никакой 
нужды. Всё равно что сейчас в тексте, 
где действие происходит в 2020 году, на-
чать подробно объяснять читателю, что 
в ванной комнате есть стиральная ма-
шина, а на кухне холодильник.

Вы говорите своим студентам: о чём че-
шется, о том и пишите. Что лежит в осно-
ве замысла романа — боль?

Боль — это хорошо, если нужно на-
писать стихи или рассказ. А в основе 
большого текста для меня всегда ле-

жит вопрос — сложный, многосостав-
ный, ответа на который я не знаю. Ро-
ман — это забег на длинную дистанцию, 
марафон, и у автора перед носом долж-
на висеть очень существенная морков-
ка. Главное, не сделать такой морков-
кой надежду на успех книги, это вообще 
предсказать невозможно. Да и не нужно.

А что тогда?
Исследовательский азарт, любопыт-

ство, попытка найти ответ, порождаю-
щий ещё множество вопросов. Только 
это может удерживать годами за пись-
менным столом. В этой книге мне, на-
пример, было интересно исследовать 
феномен предательства — это очень 
сложное явление, порицаемое абсо-
лютно во всех культурах, во все вре-
мена. Но при этом почти все мы вольно 
или невольно совершаем предательства. 
И находим тысячи поводов себя оправ-
дать. Мне хотелось понять, как преда-
тельство осознавалось и переживалось 
в эпоху, когда само понятие «честь» име-
ло особенное значение. В романе все так 
или иначе друг друга предают — и каж-
дый по-своему справляется с этой проб-
лемой.

Насколько важно, что это частная исто-
рия? У нас любят писать о народе, ре-
прессиях, крестьянстве, вы же пред-
почитаете рассказывать о маленьком 
человеке, живущем мимо эпох и их сло-
мов.

А что такое история, эпоха? Это хор 
маленьких голосов. Эпоха складывает-
ся из миллионов жизней людей, кото-
рые никогда не попадут в Википедию, 
но именно они создают прошлое, на-
стоящее, будущее. Люди любят читать 
и писать про людей. А что интересного 
в глобальном? Абстрактные вещи скуч-
ны, холодны.

Можно ли научить писать?
Безусловно. Хотя у нас сейчас до-

вольно распространена другая точка 
зрения: мол, писателем можно толь-
ко родиться, да чтобы на каждом пле-
че по музе и в каждое ухо лично нашёп-
тывает Господь. Забавно, что те же люди 
считают, что учиться композиторам, ху-
дожникам, режиссёрам, скульпторам — 
это нормально, а вот писателям — нет.

Антон Лавров, Роман Крецул

Согласованы сроки государственных 
испытаний перспективных боевых 

машин семейства «Курганец-25»: они нач-
нутся через год, а окончание заплани-
ровано на осень 2022-го. Бронетехнику 
проверят в разных погодных условиях 
и климатических зонах. По словам экс-
пертов, сейчас уже проводится тестиро-
вание некоторых её компонентов и агре-
гатов.

�� ИЗ ТОГО ТЕСТА

Министерство обороны и предприятия 
ВПК согласовали график испытаний 
БМП и БТР из семейства «Курганец-25», 
рассказали источники в военно-про-
мышленном комплексе. Судя по графи-
ку проведения работ, с которым озна-
комились «Известия», с мая по октябрь 
2021 года пройдут предварительные 
тесты боевых машин. А государствен-
ные испытания начнутся в ноябре и, со-
гласно планам, должны завершиться 
через 12 месяцев. Примечательно, что 
в настоящее время уже проводится те-
стирование отдельных компонентов 
и агрегатов бронетехники.

По словам источников «Известий», 
не исключено, что по окончании госу-
дарственных испытаний «Курганца» 
будет выделено дополнительное вре-
мя для исправления выявленных не-
дочётов.

Договор на завершение опытно-
конструкторских работ по средней 
гусеничной платформе Курганмаш-
завода был подписан в декабре про-
шлого года. А уже в феврале министр 
промышленности и торговли России 
Денис Мантуров сообщил, что окон-
чательные сроки поставки «Курганцев» 
определит Минобороны по итогам гос-
испытаний. По его словам, завершить 
их предварительно запланировали 
на 2022 год.

— Государственные испытания — до-
вольно длительный процесс, надо ведь 
не просто проехать по трассе и отстре-
ляться, а провести целый комплекс ме-
роприятий, — рассказал «Известиям» 
военный эксперт Виктор Мурахов-
ский. — В него входят, например, ре-

сурсные испытания, то есть двигатель 
должен отработать положенное коли-
чество моточасов. Ходовая часть долж-
на пройти заданное количество кило-
метров без замены гусеничных лент, 
причём по грунтам различного типа. 
Технику надо протестировать в вы-
сокогорье, в условиях сильной жары 
и суровых морозов. Проверяется также 
возможность технического обслужи-
вания и ремонта в полевых условиях. 
Фиксировать будут и реальные сроки 

и затраты ресурсов на техобслужива-
ние в процессе эксплуатации.

По словам эксперта, кроме тести-
рования ходовой части идёт настрел 
вооружения. Необходимо выдержать 
заданный ресурс по его живучести и со-
хранению заданных параметров. Прове-
рять будут абсолютно всё, в том числе 
оптико-электронную систему и связь. 
Поэтому год — это ещё относительно не-
большой срок для полного цикла гос-
испытаний.

�� ИЗМЕНЕНИЯ КОНСТРУКЦИИ

Первые «Курганцы-25» были собраны 
в 2013 году. Их презентовали для широ-
кой публики в 2015-м вместе с другими 
перспективными платформами броне-
техники: танком «Армата», колёсными 
«Бумерангами» и самоходной артилле-
рийской установкой «Коалиция-СВ».

Сроки завершения научно-исследо-
вательских и опытно-конструкторских 
работ по платформе неоднократно пе-

реносили. В 2015 году разработчик за-
явил о планах выйти на государствен-
ные испытания в 2017-м. Затем начать 
поставки «Курганцев» предполагалось 
в 2019-м. Но из-за замечаний военных 
по итогам предварительных тестов 
в конструкцию пришлось вносить мно-
гочисленные изменения.

Серийное производство новых гусе-
ничных машин до сих пор не началось. 
В войсках на опытной эксплуатации 
находится несколько десятков единиц 
конфигурации, не являющейся оконча-
тельной. Первые их партии отправили 
во 2-ю гвардейскую Таманскую мото-
стрелковую дивизию. Именно они ста-
ли регулярными участниками военных 
парадов на Красной площади столицы.

Сама платформа «Курганец-25» долж-
на стать основой для нескольких мо-
делей бронетехники. Поэтому испы-
тания предстоят сразу нескольким 
её образцам: гусеничному бронетран-
спортёру Б-10, боевой машине пехоты 
Б-11 и бронированной ремонтно-эва-
куационной машине Б-12. Разработчик 
заявлял о возможности дальнейшего 
расширения линейки техники. Пред-
лагалось создать также противотан-
ковый вариант со 125-миллиметровой 
пушкой, подвижный разведпункт, ма-
шину управления и комплекс радиаци-
онно-химической разведки.

�� БРОНЕАМФИБИЯ

Проектный вес машин на базе «Кур-
ганца-25» достигает 25 т. По габари-

там и массе они сильно превосходят 
все имеющиеся сейчас на вооружении 
образцы лёгкой бронетехники. Но, не-
смотря на усилившуюся защиту, проек-
тировщикам удалось сохранить плаву-
честь бронетехники. Без специальных 
приготовлений она сможет преодолеть 
любую реку.

Главным отличием версии БМП 
Б-11 от гусеничного бронетранспортё-
ра станет более мощное вооружение. 
На представленном в нынешнем году 
варианте БМП установлен модуль «Эпо-
ха». В его состав входят 57-миллиметро-
вая пушка низкой баллистики ЛШО-57 
и дальнобойные противотанковые 
«Корнеты», способные уничтожить лю-
бую боевую машину. Их дополняет ком-
плекс с малогабаритными управляемы-
ми ракетами «Булат» для огня по лёгкой 
бронетехнике и огневым точкам.

Экипаж и десант «Курганцев» при-
крыты не только бронёй, но и двигате-
лем, который установлен в передней 
части машины. Люди находятся в изо-
лированной от вооружения и боепри-
пасов капсуле. Предусмотрены для них 
и специальные кресла, защищающие 
солдат в случае подрыва на мине.

Ключевой особенностью линейки 
машин на базе «Курганца» будет уста-
новленный на них комплекс активной 
защиты «Афганит». Он обнаруживает 
и сбивает противотанковые гранаты 
и ракеты ещё на подлёте. Новое поколе-
ние отечественной бронетехники долж-
но стать первым, для которого подоб-
ное оборудование будет стандартным.

Армия

Культура

Девочка Бэнкси, женщины Пикассо
Что продают крупнейшие аукционные дома в сентябре

Сергей Уваров

А вторизованные принты самых из-
вестных работ Бэнкси, керамика 

Пабло Пикассо и искусство советских 
нонконформистов в Лондоне. Аукцион-
ная деятельность по всему миру ожи-
вает после карантина и завлекает кол-
лекционеров громкими именами. Хотя 
традиционно пик торгов приходится 
на конец осени и начало лета, шедев-
ры искусства уходят с молотка кру-
глый год. «Известия» выбрали самые 
интересные лоты сентября на крупней-
ших площадках.

БЭНКСИ  
«ДЕВОЧКА С ВОЗДУШНЫМ ШАРОМ»

Сегодня, 9 сентября, Sotheby’s запускает 
онлайн-аукцион авторизованных прин-
тов Бэнкси. Среди 27 лотов есть такие 
работы граффитиста, как «Любовь в воз-
духе» и «Напалм». Но наибольшее вни-
мание, несомненно, привлечёт топ-лот 
«Девочка с воздушным шаром». И дело 
даже не в том, что это один из наибо-
лее узнаваемых образов Бэнкси, напе-
чатанный тиражом 150 экземпляров 
в 2004 году и подписанный самим авто-
ром. У всех на слуху история продажи 
другой репродукции того же произведе-
ния, обернувшейся громким скандалом.

В 2018  году представленная на  
Sotheby’s картина самоуничтожилась 
сразу после финального удара молотка: 
оказалось, что в массивную раму был 
встроен шредер. Фото происшествия 
вскоре появилось в инстаграме худож-
ника с издевательской надписью: Going, 
going, gone («Продаётся, продаётся, про-
дано!»). Анонимный (как и художник) 
покупатель, однако, решил сохранить 
«Любовь в корзине» — так теперь назы-
вается этот экземпляр. И, видимо, кол-
лекционер не внакладе: повреждённый 
объект — уже часть истории искусства, 
а стоимость его куда выше, чем у любо-
го аналога.

Вряд ли тому, кто купит новый принт, 
столь же повезёт. Но немыслимый для 
современной тиражной вещи эстимейт 
£80–120 тыс. свидетельствует о том, что 
в данном случае продаётся не столько 
сам предмет, сколько история и интрига.

ПАБЛО ПИКАССО. БОЛЬШАЯ ВАЗА  
С ИЗОБРАЖЕНИЕМ ЖЕНЩИНЫ В ВУАЛИ

Ещё один онлайн-
аукцион, к которо-
му приковано вни-
мание и музеев, 
и коллекцио неров, — 
«Керамика Пикассо» 
Christie’s. Как извест-
но, автор «Герники» 
работал практиче-
ски во всех художе-
ственных жанрах. 
В частности, с готов-
ностью расписывал посуду и вазы. Не-
которые блюдца и чашки с его рисунка-
ми выпускались тиражами 500 и более 
экземпляров, и сегодня они стоят срав-
нительно недорого, да и найти их в про-
даже не проблема. Вот и на новых тор-
гах довольно много лотов за £1–2 тыс. 
Иное дело — более крупные предметы, 
на которых несколько рисунков, а тираж 
не превышает несколько десятков. Та-
ков топ-лот (£100–150 тыс.) ваза высотой 
в две трети метра, украшенная четырь-
мя портретами одной и той же женщи-
ны, в разной степени прикрытой вуалью. 
Если поворачивать сосуд, можно уви-
деть, как дама постепенно обнажается.

Пикантный сюжет здесь подан изы-
сканно и целомудренно — красавица 
видна со спины, фигура нарисована 
вполне реалистично, хотя рука Пикас-
со чувствуется сразу. Особую привле-
кательность лоту обеспечивают ори-
гинальные штампы подлинности, год 
производства (1950-й; большинство ке-
рамики создано позже) и редкость: было 
выпущено всего 25 экземпляров.

РИЧАРД АВЕДОН «БРИЖИТ БАРДО»  
И СТИВЕН КЛЯЙН «МАДОННА»

Масштабный  — 
173 лота! — аукци-
он фотографий 
Ph i l l ips  п р ой-
дёт не в онлайн, 
а по старинке, 

в Лондоне. Представлены ведущие фо-
тохудожники и фэшн-фотографы XX — 
начала XXI века: Анри Картье-Брессон, 
Диана Арбус, Хельмут Ньютон, Йозеф 
Куделка, Питер Линдберг, Марио Те-
стино, Антон Корбейн... Но есть нюанс. 

Подавляющее большинство старых 
работ — не из оригинальных тиражей, 
а напечатанные позже. Автографы ав-
торов тоже есть не на всех — например, 
принты Дианы Арбус подписаны её до-
черью Дун.

Топ-лот — знаменитый портрет Бри-
жит Бардо, созданный Ричардом Аведо-
ном в 1959 году, — лишён этих проблем. 
Здесь есть росчерк классика, а общий 
тираж полуметровых оттисков состав-
ляет всего 35 экземпляров. Этим и объ-
ясняется внушительный эстимейт: 
£180–220 тыс.

Впрочем, если внимательно изучать 
другие лоты, можно найти куда более 
доступные «жемчужины». Так, всего 
в £4–6 тыс. оценён полароидный сни-
мок Мадонны, сделанный многолетним 
соратником певицы Стивеном Кляйном 
для её Re-Invention Tour и книги X-STaTIC 
PRO=CeSS. И это редкий пример уни-
кального, нетиражного фото на подоб-
ных торгах.

ДМИТРИЙ ПЛАВИНСКИЙ  
«ТЕОРЕМА ПИФАГОРА И БАХ»

Не обойдётся на крупных мировых 
площадках и без русской живопи-
си. 14 сентября Bonhams запускает он-
лайн-аукцион произведений худож-
ников-нонконформистов. 134  лота 
представляют все главные имена не-
официального советского искусства 
1960-х — 1980-х, интерес к которым в по-
следние годы только растёт. Эрик Була-
тов, Владимир Янкилевский, Владимир 
Немухин, Дмитрий Краснопевцев, Гри-
ша Брускин, Эдуард Штейнберг, Иван 
Чуйков... Огромен и разброс цен. Наря-
ду с совсем недорогими (от £200) гравю-
рами и рисунками здесь есть, например, 
метровая картина Дмитрия Плавинско-
го «Теорема Пифагора и Бах» (1988), со-
единяющая масляную живопись и кол-
лажную технику — фон представляет 
собой множество нотных страниц, на-
клеенных на холст, а поверх наложены 
изображения загадочных квадратов.

Учитывая, что крупных работ Пла-
винского, тем более настолько пока-
зательных для него, не так уж и много 
в свободной продаже, эстимейт £20–
25 тыс. представляется весьма скром-
ным.

Марина Степнова закончила 
Литературный институт име-
ни Горького и аспирантуру Ин-
ститута мировой литературы. 
Изучала масонские мотивы 
в творчестве Александра Сума-
рокова. Публиковалась в жур-
налах «Новый мир», «Звезда», 
«Сноб», Esquire. В 2005 году вы-
шел её первый роман «Хирург», 
в 2011-м — «Женщины Лазаря», 
переведённый на 26 языков и по-
лучивший «Большую книгу».

Справка «Известий»

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

У подножия «Курганца»
Для боевой машины установили сроки госиспытаний
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Спорт

Михаил Потапов

До большого вечера бокса, где 
Сергей Харитонов встретится 

с обидчиком Майка Тайсона Дэнни 
Уиль ямсом, а Фёдор Чудинов прове-
дёт первую защиту титула чемпиона 
WBA Gold в поединке против британ-
ца Умара Садика, осталось всего не-
сколько дней. Уже 11 сентября бойцы 
выйдут на ринг в баскетбольном цент-
ре «Химки», чтобы порадовать публику 
(бои эксклюзивно в прямом эфире мож-
но будет увидеть на РЕН ТВ). Вчера прак-
тически в полном составе они встрети-
лись на открытой тренировке в Центре 
прогресса бокса в Москве. Спортсмены 
размялись, ответили на вопросы жур-
налистов и даже чуть было не устрои-
ли потасовку. На месте событий побы-
вал корреспондент «Известий».

�� ПОКАЗАТЬ СЕБЯ

Открытые тренировки — традицион-
ное мероприятие перед любым боксёр-
ским вечером. Их устраивают скорее 
для журналистов, потому что боксё-
ры никаких профессиональных секре-
тов здесь не раскрывают, соперника 
по 5–10 минутам разминки не изучишь. 
Но СМИ и болельщики такие меропри-
ятия любят, это своеобразный элемент 
шоу, где спортсмены часто задирают 
друг друга.

Первым на разминку вышел участ-
ник со-главного боя вечера Умар Са-
дик из Лондона. Звездой бокса его пока 
не назовёшь, но боец приехал в Россию 
совсем не для того, чтобы сдаться Фё-
дору Чудинову без борьбы. Более того, 
он пообещал нокаутировать россий-
ского чемпиона.

— Для победы мне достаточно про-
сто быть Умаром Садиком, — сказал 

«Известиям» боксёр. — И я, конечно, 
пойду за нокаутом. Победить по оч-
кам русского в России, возможно, бу-
дет очень тяжело, я об этом знаю. Так 
что я собираюсь нокаутировать Чуди-
нова, мне нужно использовать каждую 
малейшую возможность это сделать. 
Моё самое сильное качество — умение 
адаптироваться. Пару раундов уйдёт 
на то, чтобы просчитать Чудинова, а за-
тем я выключу ему свет.

Фёдор Чудинов вышел на трениро-
вочный ринг вслед за оппонентом. Не-
сколько минут поразминался, устроил 
бой с тенью (элемент тренировочно-
го процесса, направленный на изуче-
ние и усвоение технических элемен-
тов без реального партнёра). Но и этих 
пяти минут было достаточно, чтобы 

понять: Чудинов находится в прекрас-
ной форме. После разминки он также 
выразил уверенность в своей победе.

— Садик — классный парень, мы не-
много пообщались. Мне будет неудоб-
но в бою с ним, придётся поработать, 
но я этому рад. Не люблю, когда мне пу-
шечное мясо привозят. Для моей побе-
ды есть все предпосылки. Не сомне-
вайтесь, я не отдам свой пояс, — заявил 
«Известиям» российский чемпион.

Последним на тренировочный 
ринг вышел Сергей Харитонов, из-
вестный во всём мире по ярким вы-
ступлениям в ММА. Для него бой 

с Дэнни Уильямсом — дебют в профес-
сиональном боксе. После разминки 
генсек Федерации бокса России Умар 
Кремлев вручил Сергею боксёрскую 
лицензию. В церемонии также уча-
ствовал промоутер предстоящего 
шоу Владимир Хрюнов. Теперь бои Ха-
ритонова могут быть занесены в офи-
циальную статистику.

Соперником Харитонова будет 
Дэнни Уильямс — тот самый, кото-
рый в 2004 году жестоко нокаутиро-
вал Майка Тайсона. Сейчас Уильямсу 
47 лет, но говорят, что он остаётся в хо-
рошей форме. Собравшиеся на откры-
той тренировке журналисты увидеть 
этого не смогли, так как Уильямс на ме-
роприятие не попал, он к этому момен-
ту ещё не приехал в Москву.

— Мне не жалко бить Уильямса, хотя 
ему и 47 лет, — сказал после размин-
ки Харитонов. — Как бы ему не стало 
жалко бить меня! Поверьте, он сей-
час в полном порядке, я видел его по-
следний бой, где он победил нокаутом. 
А для меня это хотя и дебют в профес-
сиональном боксе, но я в этом виде 
спорта всё-таки не новичок. У меня 
была большая любительская карье-
ра, с бокса я начинал свой путь в спор-
те. Я даже выступал в полупрофессио-
нальной лиге. Так что к бою буду готов, 
хотя всё равно немного волнуюсь пе-
ред новым вызовом.

�� УДАР ПО ТРЕНЕРУ

Не обошлось на тренировке и без не-
большого скандала. Перед началом 
официальной части мероприятия че-
ловек из команды Фёдора Чудинова не-
ожиданно толкнул тренера Умара Са-
дика. В момент стычки Тони Кейси шёл 
с мобильным телефоном по залу и сни-
мал происходящее вокруг на камеру.

— Мы сейчас в Москве, на тренировке 
перед боем, вон там Сергей Харитонов, 
участник главного боя вечера. Он бу-
дет драться с Дэнни Уильямсом. Вот — 
остальные участники шоу. Это боль-
шой хороший боксёрский зал. О-о-о, 
смотрите, ко мне кто-то докопался... — 
говорил Кейси в момент, когда чело-
век из команды Чудинова решил его 
толкнуть. Завязалась потасовка, ко-
торую быстро разняли находившиеся 
рядом спортсмены. Никто не постра-
дал. В остальном всё прошло спокойно.

Большой боксёрский вечер с уча-
стием Чудинова, Садика, Харитонова 
и Уильямса пройдёт в Химках 11 сен-
тября. Эти бои эксклюзивно в прямом 
эфире можно будет увидеть на РЕН ТВ. 
Телеканал и его генеральный директор 
Владимир Тюлин выступают главными 
организаторами турнира. Это не пер-
вый их опыт в проведении подобных 
мероприятий. 29 ноября 2019 года в Мо-
скве прошло не менее статусное собы-
тие в мире бокса и смешанных едино-
борств — поединок между именитым 
российским бойцом ММА Алексан-
дром Емельяненко и одним из самых 
популярных в мире мастеров силового 
экстрима Михаилом Кокляевым. Бой 
вызвал ажиотаж у зрителей — он про-
шёл на почти до отказа заполненной 
10-тысячной «ВТБ Арене», а трансля-
ция на РЕН ТВ помогла телеканалу по-
бить ряд рейтинговых рекордов.

«Паузы убивают динамику матчей»
Экс-тренер «Спартака» Олег Романцев — о проблемах судейства в РПЛ, трансферах красно-белых и переходе Алексея Миранчука в «Аталанту»

Александр Львов

В новом сезоне РПЛ настал перерыв, 
связанный с играми сборных. Матчи 

возобновятся 12 сентября, итоги первых 
шести туров подвёл для «Известий» титу-
лованный тренер, экс-наставник и прези-
дент «Спартака» Олег Романцев. Он рас-
сказал, чего ждёт от дебюта Кокорина 
в составе красно-белых, отметил коман-
ды — открытия сезона, а также поделил-
ся своим отношением к системе VAR.

После шести туров РПЛ «Спартак» в ли-
дерах. Неожиданность?

Если вернуться в прошлый сезон, 
то это удивило. Хотя для старта неожи-
данности — дело привычное. Особенно 
сейчас, когда команды не успели пере-
вести дух после минувшего чемпиона-
та и сразу же включились в борьбу в но-
вом. И здесь важную роль сыграло то, 
как они провели необычно короткий от-
резок межсезонья. Видно, что Домени-
ко Тедеско удалось найти тот оптималь-
ный тренировочный режим. Это и стало 
его козырем на старте.

Какие клубы вас удивили или разочаро-
вали на стартовом отрезке сезона?

В целом пока все клубы соответ-
ствуют своему прошлогоднему ста-

тусу. Разве что выделяется «Динамо», 
которое ещё в минувшем сезоне с при-
ходом младшего Новикова (Кирилл 
Новиков — главный тренер «Динамо». — 
«Известия») начало решительную пе-
рестройку состава и игры. Помню ещё, 
как играл против его отца — Александра. 
Это был защитник с железным харак-
тером упрямца. Чувствуется, что сын 
в него. А для тренера, особенно начина-
ющего работу на таком уровне, это неза-
менимое качество. Ну и увидеть на тре-
тьем месте «Сочи», думаю, не ожидал 
не только я один. Если говорить о разо-
чарованиях, то пока прошло слишком 
мало времени для подобных разговоров.

Кто будет бороться за медали ЧР?
Прежде всего «Зенит». Несмотря 

на уход Ивановича, питерцы по-преж-
нему обладают самым сбалансирован-
ным, качественным составом и уже по-
ставленной Сергеем Семаком игрой. 
Неожиданное поражение от «Динамо» 
(0:1) — осечка, не более. На мой взгляд, 
«Зенит» и в этом сезоне главный претен-
дент на чемпионство. Уверен, что конку-
ренцию ему составят ЦСКА, «Ростов», 
а также «Локомотив» с «Краснодаром» 
и «Динамо». Вот эта компания и будет 
сражаться за награды. И такое количе-
ство претендентов говорит о том, что 

скучать этот чемпионат болельщикам 
не позволит.

В разгаре период трансферных перехо-
дов. Какой из них был для вас особенно 
интересен?

Пожалуй, появление в «Спартаке» 
Александра Кокорина. Странно, что 
от такого форварда отказался «Зенит». 
И то, что «Спартаку» удалось оператив-
но решить вопрос его подписания, под-
тверждает серьёзность намерений Лео-
нида Федуна. Правда, Александру ещё 
придётся побороться за место в составе 

нового клуба, а Тедеско — поломать го-
лову над тем, на какой позиции его луч-
ше использовать. И это ещё больше под-
нимет интерес к процессу изменений 
красно-белых.

Назовёте лучшее приобретение «Спар-
така» после Квинси Промеса?

Мне очень симпатичен Соболев с его 
ярко выраженной силовой манерой 
игры. Ещё он очень хорош на «втором 
этаже», что в нашем футболе редкость. 
Да и в тесноте штрафной чувствует себя 
как рыба в воде. Так что это стопроцент-
ное попадание «Спартака».

Нравится ли вам игра «Спартака» и в ка-
ких компонентах команде требуется при-
бавлять?

Пока нравится, хотя подопечным Те-
деско не всегда хватает стабильности. 
А поскольку я по натуре максималист, 
то прибавлять «Спартаку» необходи-
мо во всём. Даже в желании побеждать 
в каждом матче, хотя и сейчас с этим 
у команды вроде бы всё неплохо.

Как относитесь к эмоциональности Те-
деско, которая порой приводит к удале-
нию его с бровки и дисквалификациям?

У каждого тренера свой стиль 
и принципы ведения игры. К приме-

ру, опытный Юрий Сёмин и молодой 
Вадим Евсеев, как и Тедеско, всегда 
до предела наэлектризованы, мак-
симально заряжены эмоциями. Я же, 
напротив, всегда вёл себя на скамей-
ке сдержанно. Главное для тренера — 
не выплёскивать негатив и не давать 
повода судьям прибегать к каратель-
ным мерам. И потом, посоветовал бы 
телевизионщикам перестать постоян-
но показывать то, как реагирует Теде-
ско на происходящее на поле. Зритель 
от этого уже устал.

Как оцените переход в «Аталанту» Алек-
сея Миранчука и его шансы вырасти 
в звезду мирового уровня?

В своё время мы встречались с «Ата-
лантой», и уже тогда мне понравил-
ся быстрый, техничный футбол это-
го клуба, по манере очень похожий 
на спартаковский. Думаю, Алексей 
попал в свою команду. А станет ли 
она для него трамплином в звёздное 
будущее, зависит от многих факто-
ров — быстрой адаптации, осваива-
ния языка, отношений с партнёрами 
и тренером. Признаюсь, мне несколь-
ко жаль, что наш чемпионат потерял 
такого умного и интересного футбо-
листа. Но раз его выбрала «Аталанта», 
это меняет дело.

Одной из главных тем на старте сезона 
стало судейство, вызвавшее волну не-
годования среди руководителей клубов, 
тренеров, футболистов и болельщиков. 
В ваши тренерские времена что-то по-
добное происходило?

Недавно мы обсуждали эту тему 
с Вячеславом Ивановичем Колосковым. 
И не сговариваясь пришли к выводу, что 
в советском футболе арбитры работа-
ли качественней и уверенней. В этом 
нынешнее поколение им уступает. Не-
сколько слов о VAR. Будучи тренером, 
я после матчей, где в еврокубках «Спар-
так» просто убивали, мечтал о том, ког-
да наступит момент и такие «ошибки» 
судей будет исправлять телевидение. 
А сейчас, с появлением VAR, понял, что 
не всё так просто. Паузы, отведённые 
на просмотр спорных моментов, снижа-
ют зрелищность матчей, убивают их ди-
намику. Но, думаю, это просто издерж-
ки начального периода и со временем 
всё наладится.

Чемпионат России ушёл на перерыв, свя-
занный с играми сборных в Лиге наций. 
Как вы относитесь к этому турниру?

Престижным его не назову. Скорее 
это своеобразный полигон для оче-
редной проверки состояния сборной 
и определения путей усиления её игры.

Рублёв пойдёт на Медведева
Зрителей US Open ждёт российский четвертьфинал

Алексей Фомин,  
Севастиан Терлецкий 

В истории Открытого чемпионата США 
по теннису ещё не было случая, что-

бы на одной из трёх завершающих ста-
дий между собой встречались россий-
ские теннисисты. На нынешнем US Open 
это произойдёт в четвертьфинале. Пя-
тая ракетка мира Даниил Медведев по-
борется за выход в следующую стадию 
турнира с 14-м номером рейтинга Ассо-
циации теннисистов-профессионалов 
(ATP) Андреем Рублёвым.

Даниил Медведев — действующий 
финалист US Open. Год назад он дошёл 
до решающего матча, но проиграл в нём 
в пяти сетах самому титулованному 
теннисисту современности испанцу Ра-
фаэлю Надалю. В нынешнем розыгрыше 
24-летний россиянин ещё не проиг рал 
ни одного сета. Все четыре предыдущие 
встречи он выиграл со счётом 3:0.

— Медведев в отличной форме, — от-
метил «Известиям» финалист Кубка 
Дэвиса-1995 Андрей Чесноков. — Даже 
на недавнем турнире «Мастерс», хоть 
Даниил и проиграл в четвертьфинале, 
было видно, что он действует на пре-
деле возможностей, но может ещё в те-
чение пары недель прибавить. И сей-
час он постепенно набирает форму 
к решающим матчам US Open. Показа-
тельно, что в последней игре против 
крепкого соперника Фрэнсиса Тиафо 
Медведев проиграл всего пять геймов. 
Я вижу его фаворитом в противостоя-
нии с Руб лёвым.

Андрей Рублёв первые три круга 
также прошёл без проигранных сетов. 
Впервые он отдал сет в понедельник 
в 1/8 финала против итальянца Маттео 
Берреттини, которому уступил год на-
зад на этой же стадии US Open. Но за-
тем 22-летний россиянин доминировал 
всю оставшуюся часть матча, выиграл 
три сета и победил с общим счётом 3:1.

— Фаворита в четвертьфинале нет, — 
считает член правления Федерации 
тенниса России Владимир Камель-
зон. — Рублёв сейчас на таком подъёме, 
что может биться за трофей, как и Мед-
ведев. По работе ног и разыгрыванию 
комбинаций Андрей сейчас один из луч-
ших в мире. Он держится на лёгкости, 
психологической раскрепощённости. 
А про Даниила мы всё и так хорошо зна-
ем. Шансы равные.

Нынешний Открытый чемпионат 
США проходит в необычных условиях 
в связи с пандемией коронавируса.

— Теннисисты молодцы, что хоро-
шо справляются в этих непростых ус-
ловиях ковидного Нью-Йорка: играют 
без зрителей, а между матчами и тре-

нировками максимально ограничены 
возможности перемещений, — добавил 
Владимир Камельзон. — Это очень да-
вит на нервы, поэтому я не удивлён, что 
Джокович так сорвался. Не осуждаю его 
и не оправдываю, но не думаю, что стои-
ло подходить к Новаку из-за этого эпи-
зода строго формально. Сейчас в Аме-
рике просто другой турнир. Поэтому 
круто, что один наш теннисист будет 
в полуфинале.

�� СКАНДАЛЫ В НЬЮ-ЙОРКЕ

Шансы Медведева и Рублёва на побе-
ду в турнире повышаются ещё и в свя-
зи с тем, что на US Open больше нет 
очевидных фаворитов. Таковыми в по-
следние 10 лет всегда считались три 
лучших теннисиста мира — серб Но-
вак Джокович, испанец Рафаэль Надаль 
и швейцарец Роджер Федерер. Двое по-
следних отказались ехать в Нью-Йорк 
из-за пандемии. А серб дисквалифи-
цирован во время матча четвёртого 
круга, когда после неудачной пода-
чи со злости ударил ракеткой по мячу, 
рассчитывая, что тот попадёт в стен-
ку и отскочит к нему. В итоге Новак по-
пал снарядом в шею линейному арби-
тру, которая упала и стала задыхаться 
от болевого шока. Организаторы при-
няли решение завершить матч и при-
судить Джоковичу поражение, а так-
же лишили его всех призовых и очков, 
заработанных по ходу турнира.

Не обошёлся без скандала и преды-
дущий матч Даниила Медведева. Его 
соперник американец Фрэнсис Тиафо 
в ходе первого сета показал средний па-
лец противнику после неудачного розы-
грыша. Россиянин отреагировал сдер-
жанно.

— Это недоработка команды Тиафо, — 
добавил Владимир Камельзон. — Надо 
правильно настраивать своих игро-
ков, как актёров перед выходом на сце-
ну. Сейчас всем теннисистам нелегко. 
Многие не справляются. Почитайте, что 
говорит Кристина Младенович. Заяв-
ляет, что лучше бы она в США вообще 
не приезжала. Конечно, Тиафо накажут. 
Думаю, будет денежный штраф. Но для 
людей, которые зарабатывают такие 
призовые, подобные наказания — как 
для нас штрафы за нарушения Правил 
дорожного движения. Это неприятно, 
но не катастрофа для личного бюджета.

Четвертьфинальная встреча Медве-
дева и Рублёва пройдёт в ночь на чет-
верг. Победитель выйдет в полуфинал 
турнира и там сыграет против сильней-
шего в противостоянии австрийца До-
миника Тима и австралийца Алекса де 
Минаура.
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«Мне не жалко 
бить Уильямса»

Как прошла  
открытая тренировка 
Сергея Харитонова
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